
DE LOS creadores de "vota para enjuiciar
a los ex presidentes" en una consulta cuya pregunta
ni siquiera los mencionaba, ahora llega el "vota para
ratificar a Andrés Manuel López Obrador".
USANDO la frase "Que siga AMLO" y asegurando
que el proceso que se pretende llevar a cabo
el próximo año es de ratificación y no de revocación
de mandato, como lo dicen claramente el artículo 35
de la Constitución y la ley en la materia, grupos
de la 4T están desinformando en redes sociales,
carteles y mantas que comienzan a aparecer
en varias ciudades del país.
ADEMÁS, en varios de esos materiales impresos
aparecen fotografías de Andrés Manuel López
Obrador, como si se tratara de una campaña electoral,
a pesar de que está expresamente prohibido utilizar
en propaganda la imagen del Presidente
o de cualquier otra persona que ocupe un cargo
de elección popular.
PARA COLMO, aunque no están firmados por algún
partido político, los carteles que se pueden ver pegados
en alcaldías del sur de la Ciudad de México utilizan
el color guinda que identifica tanto a Morena como
al gobierno federal. Todo mal, pues.
VAYA oso el de Teresa Jiménez, aspirante
a la candidatura del PAN a la gubematura
de Aguascalientes, quien fue balconeada
por regalar corbatas y lociones a militantes
y simpatizantes en pleno proceso interno
de su partido.
Y AUNQUE ella podrá decir que se trata de los
obsequios que generalmente manda por fin de año,
en política no hay que hacer cosas malas
que parezcan peores... ¿o cómo era?

MUCHO llamaron la atención las recientes apariciones
de Claudia Sheinbaum en medios internacionales,
pues, en apenas 10 días, publicó un artículo
en la revista The Economist, dio una entrevista
a la BBC londinense y hoy figura como el contenido
principal en la portada de El País Semanal con
un encabezado que alude a "el futuro de México".
TODO INDICA que el interés de la jefa de Gobierno,
a quien el propio Andrés Manuel López Obrador
ya destapó como una de las "corcholatas" de Morena
para la candidatura presidencial dentro de tres años,
va más allá de difundir sus logros como gobernante.
QUIZÁS lo que más llama la atención es que se está
dejando ver en espacios que parecerían ser el terreno
natural de su principal rival por la nominación,
Marcelo Ebrard, por lo que queda claro
que la caballada anticipada no tiene fronteras.
QUE NADIE se extrañe si uno de estos días el canciller
comienza a hacer giras por las oficinas de pasaportes
de la CDMX al grito de: en la guerra, el amor
y la política, ¡todo se vale!
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Cuquita
//¦n ntre el hombre y la mu

jer sólo hay una pequeñaJZi diferencia". Esa declara
ción hizo la conferencista al hablar
sobre la equidad de géneros. Jac
tancio Elátez, sujeto presuntuo
so, narcisista, levantó al punto la
mano. "Señora mía reclamó eno
jado, Sepa usted que en mi caso
esa diferencia no es nada peque
ña"... Malo era aquel actor de tea
tro, por no decir que pésimo. ¿Por
qué entonces se atrevió a represen
tar el papel de Hamlet? Es como
si un borracho de cantina de ésos
que con una guitarra desafinada
cantan "Arrabalera", "Hipócrita",
"Afrodita", "Cheque en blanco" o
"Como si fuera un calcetín" (existe
esa canción), osara cantar un lied
de Schubert. Comenzó, pues, el
mal actor a recitar el célebre mo
nólogo, "To be or not to be", y la
gente empezó a meterse con él. Le
pitaron, le silbaron, le chillaron, le
sisearon, le chiflaron, lo abuchea
ron y le gritaron toda suerte de
pesias y denuestos. Se encaró el
actor al vociferante público y des
de el proscenio dijo airado: "¿Y a
mí qué me reclaman? ¡Yo no es
cribí todas esas pendejadas!"... El
rudo Cochorrón y la bella María
del Refugio eran espías al servicio
de la revolución. Cayeron en ma
nos del enemigo, y el jefe de la po

licía secreta los condenó ipsofacto
a ser fusilados en el panteón de la
localidad. Llegado el momento de
la ejecución le preguntó a la mu
jer: "¿Cómo te llamas?". Respondió
ella con voz firme: "Mi nombre es
María del Refugio, pero me dicen
Cuca". "¡Cuquita! exclamó emo
cionado el polizonte. ¡Así le de
cían a mi santa madre! ¡No puedo
fusilar a alguien que se llama co
mo mi mamacita!". Y así diciendo
ordenó que dejaran libre a la mu
jer, con la promesa de que en ade
lante espiaría solamente los lunes,
que es cuando no hay mucho que
espiar. Le tocó el turno al rudo Co
chorrón, que llegó tembloroso al
sitio del fusilamiento. El sicario le
preguntó: "Y tú ¿cómo te llamas?".
Con voz trémula contestó el reo:
"Mi nombre es Cochorrón, pero
todos me dicen Cuquita"... ¡Pobre
Libidio! La mujer con la que fue al
Motel Kamawa resultó ninfómana
La habitación 210 del conocido ho
tel de paso por poco se vuelve su
tumba. ¿Cuántas veces le exigió
ella la realización del acto? ¡Cin
co veces, señoras y señores! ¡Cin
co veces! Y no se piense que eso
fue en el curso de una noche, no:
fue en el breve espacio de una ho
ra Quedó el desdichado galán de
rrengado sobre el lecho, exhaus
to y agotado, exánime, sin fuerzas

siquiera para parpadear, en tanto
que la mujer, pimpante, exultante,
rozagante, se vistió prontamente
y salió del lugar con aire satisfe
cho. Bien dice don Abundio el del
Potrero: "No es lo mesmo dar que
recebir". Eso explica por qué en
los pueblos muchas casadas salen
a barrer la banqueta temprano en
la mañana, cantando por lo bajo
la canción de moda y saludando
alegremente a sus vecinas, igual
mente felices y contentas. Si pu
diéramos hacer lo que el Diablo
Cojuelo, de Guevara levantar los
tejados de las casas, veríamos a los
maridos tirados en sus camas, ex
traviada la vista, el cuerpo fláci
do, tratando de articular palabra a
efecto de pedir los últimos auxilios
de la religión. Es cierto: "No es lo
mesmo dar que recebir". Pero ad
vierto que me he apartado del re
lato. Vuelvo a él. Tras de cumplirle
cinco veces en una hora a la ávida
ninfómana, el pobre tipo sintió ga
nas de dar curso a una necesidad
menor. Reunió todas sus fuerzas, y
trastabillando se encaminó al baño.
Ahí le sucedió que no se hallaba lo
necesario para desahogar aquella
urgencia Dirigiéndose a su entre
pierna le dijo con voz llena de ter
nura: "No te asustes, preciosa; no
te escondas. Esto es para otra cosa
La mujer ésa ya se fue"... FIN.
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Estados Unidos no olvida las
drogas
::::: Una de las mayores preocupaciones del
gobierno estadounidense es el tráfico de opioi
des sintéticos que llegan, entre otros orígenes,
desde México. Se trata de una droga ilícita que
ha matado a cientos de personas en el vecino
país del norte y que está impulsada por una
adicción también ligada a la medicación inde
bida de antidepresivos. Para coordinar accio
nes, el Director de Política Nacional de Con
trol de Drogas, Rahul Gupta. estuvo en Méxi
co. En un muy discreto viaje por la CDMX, se
reunió con autoridades mexicanas para saber
qué acciones se toman para el control de estas
sustancias. La visita, a la cual también asistie
ron funcionarios de la DEA, entre otros, ter
minó en la frontera entre los dos países, en
donde funcionarios mexicanos conocieron la
tecnología estadounidense para detectar sus
tancias ilícitas. El gobierno de Joe Biden tie
ne la migración indocumentada como priori
dad, pero han dejado claro que el trasiego de
drogas no pasará desapercibido.

Premio pese a escándalo
::::: El jueves pasado, en su espacio noticioso
televisivo, el periodista Carlos Loret de
Mola presentó un reportaje en el que exhi

bió contratos millonarios
absurdos otorgados por la
administración militar del

aeropuerto de Santa Lucía.
Entre las revelaciones se

encontraba la asignación,
en varios contratos, de 78
millones de pesos a una
tlapalería. ¿La reacción del

René Trujillo presidente Andrés Manuel
Miranda López Obrador? Ascender

al director del Aeropuerto
"Felipe Ángeles", René Trujillo Miranda, a
grado de general de División. Ni los veo ni
los oigo, parece ser el mensaje.

Apoyos para gobiernos guindas
::::: Nos detallan que en las últimas dos sema
nas el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha tenido una agenda muy movida,
pues en estos días ha viajado dos veces a Es
tados Unidos, mientras que ha realizado tam
bién giras de trabajo por diversos estados de
México. En estas giras, nos indican, el Ejecuti
vo federal ha presentado planes de apoyos
para Guerrero, Michoacán, Colima y el próxi
mo miércoles, en Zacatecas. ¿La coincidencia
entre estos territorios? Todos tienen goberna
dores entrantes de Morena. ¿Será que estos
planes de apoyo del gobierno federal llegarán
a los gobiernos entrantes de la oposición?

¿Y Zacatecas?
::::: En medio del fervor patrio y los desfiles
por la Revolución y la resaca por los logros
de la Cumbre en Washington, parece que en
Palacio Nacional todavía no hay una posi
ción clara sobre lo que ocurre en Zacatecas,
gobernado por el morenista, David Mo
nreal. Cientos de homicidios en el último

mes, ejecutados, colgados, desaparecidos y
secuestros parecen no mover al Ejecutivo de
la misma manera como Michoacán, para el
cual fue presentado todo un plan de apoyo
que incluye miles de elementos federales.
"Que venga al rescate", clamó en los últimos
días el hermano del líder del Senado, Ricar
do Monreal. ¿Será que el apellido influye
en las decisiones presidenciales?
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Sheinbaum anda muy internacional
::::: En las últimas semanas, la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, ha

activa, pero no en la asistencia a tomas
de protesta de gobernadoras, sino en
algunos medios de comunicación in
ternacionales. Doña Claudia se ha
dado tiempo para escribir artículos
de opinión en el periódico The Eco
nomist, para hablar sobre las accio
nes que emprendió en la pandemia
por Covid19, o dar entrevistas, como
fue el caso de esta semana a la televi
sora BBC, donde habló un inglés
muy fluido, y este fin de semana fue
la portada de la revista semanal del

periódico español El País. Nos dicen que al parecer la
intención de su equipo es fortalecer su imagen hacia
el exterior y dar a conocer los proyectos que empren
de en la capital del país. La gobernante ha dicho que
por ahora está concentrada en la Ciudad de México,
pero el propio presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, aseguró que puede suce
derlo en el cargo en 2024.

Delincuencia diversifica robos a
transportes eléctricos
::::: Le contamos que el director general de Servicio
de Transportes Eléctricos de la Ciudad de México,
Martin López Delgado, indicó que los robos de ma

teriales en el Trolebús ya no sólo se
limitan al hurto de cable, sobre todo
de los llamados alimentadores, sino
que ahora el problema que han teni
do "intensamente" en las últimas se
manas es el robo de unos aparatos
llamados contrapesos —elementos
de fierro que pesan entre 25 a 30 ki
los y forman parte de la catenaria—
y que al no tenerlos en las unidades
se afectan las condiciones ideales de

r; operación. El funcionario local reco
noció que estos elementos se venden en el mercado
negro, que y para evitar más robos, ahora están
acondicionando tramos de riel para no poner ele
mentos nuevos y atraigan a los delincuentes.

Claudia
Sheinbaum

Martín López
Delgado

Empiezan a señar los nombres rumbo a
2023 en el Edomex
::::: Nos platican que ya con la meta puesta en 2023,
cuando se elegirá al gobernador del Estado de Méxi
co, el Partido Revolucionario institucional (PRI) ana

liza las opciones para ir en coalición
con la Revolución Democrática y Ac
ción Nacional. Esto, nos detallan,
porque si se confirma la alianza, los
panistas tienen entre sus principales
apuestas al expresidente municipal
de Huixquilucan y hoy líder de la
bancada blanquiazul en el Congreso
mexiquense, Enrique Vargas del
Villar; pero nos comentan, también
en caso de ir solos empiezan a bara
jar nombres dentro del partido polí

tico y entre algunos sectores ya salió que, si es que
se privilegia el espacio para las mujeres, el nombre
de la diputada federal tricolor Ana Lilia Herrera
Anzaldo, es el que más suena, pufes es identificada
como parte del grupo del exgobernador Arturo
Montiel Rojas y cercana al exgobernador Eruviel
Ávila Villegas. El hecho es que el PRI deshoja la
margarita, pues con la coalición, les fue bien y recu
peraron algunos municipios, pero alcanzar la guber
natura son palabras mayores.

Ana Lilia He

rrera Anzaldo
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Galopa Bronco sin apuro, pesa
a acusaciones de despiltarros
::::: El que no sufre ni se acongoja en Nuevo
León, nos cuentan, es el exgobernador Jaime
Rodríguez Calderón (independiente), a pe
sar de que en los últimos días su sucesor Sa

muel García Sepúlveda
(MC) acusó que en la era
del Bronco se desperdicia
ban más de 4 mil 200 mi
llones de pesos al año "en
corrupción y zonceras", co
mo el pago de aviadores y
de camionetas blindadas.
Nos relatan que don Jaime
está confiado en que algu
nos de los integrantes del
nuevo gabinete tienen su

huella y por eso se la pasa tan campante
compartiendo ocurrencias en sus redes socia
les, como su publicación más reciente: un
meme sobre la nueva película del Hombre
Araña, donde en la imagen aparece don Jai
me cabalgando sobre su caballo Tomado y
con el mensaje "Ni los seis siniestros van a
hacer que deje de galopar". ¿Se referirá a los
años de gobierno?

Jaime

Rodríguez

Edil es "oscuridad de su casa"
::::: Quien anda como celebridad "en boca de
todos" en Guanajuato, nos platican, es el al
calde de la capital Alejandro Navarro Salda 
ña (PAN), luego de que recibió en Washin

gton un reconocimiento a la
excelencia por la campaña
electoral Hechos Guanajua
to. Sin embargo, nos indi
can que no faltaron las ma
las lenguas que señalan a
don Alejandro como "can
dil de la calle, oscuridad de
su casa", pues su adminis
tración no ha sido buena
con la polémica por la cons
trucción de un nuevo mu

seo para las Momias en un centro comercial,
además de que hay quejas porque policías del
municipio hicieron horas extras durante el
Festival Internacional Cervantino, las cuales
aún no les han pagado y, "como dijo don
Teofilito", ni les pagarán, porque al parecer no
hay presupuesto. ¡Ouch!

Alejandro
Navarro

¿Quien pompú las armas?
::::: Desde Chiapas, nos comparten que varios
aún siguen preguntándose como la canción
del procer tabasqueño Chico Ché ¿Quién pom
pó? sobre las armas del espontáneo grupo ar

mado autodenominado

"Guardia

comunitaria'

"guardia comunitaria" que
surgió en el territorio que
pasó a pertenecer al estado
de Oaxaca Nos indican que
más de un chiapaneco se
pregunta cómo es que fue
tan rápida su aparición y de
dónde salieron las armas
con las que van a defender
la posesión ejidal. Sin em
bargo, nos explican que hay

voces en la zona que señalan a que en las 160
mil hectáreas que estaban en disputa, hay
300 propiedades privadas (ranchos ganade
ros) que adquirieron escrituras con notarios
de Tuxtla Gutiérrez y Cintalapa que podrían
estar atrás del nuevo grupo armando, aunque
varios prefieren evitar el tema.

Gúber, en operación política
::::: En Coahuila, nos comparten que el gober
nador Miguel Riquelme Solís (PRI) aún no
supera el mal trago por el Presupuesto de
Egresos de la Federación, pues al parecer no
le fue tan bien en los números. Nos indican

que don Miguel no se lo guardó y afirmó
que "de nueva cuenta la Federación no voltea
a ver a Coahuila", y anunció que le entrará a
la operación política para informar en los 38
municipios del estado que el gobierno federal
—o sea, Morena en términos electorales—
abandonó a los coahuilenses. ¡Zas!
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Vargas Llosa se ríe de todes
Le preguntó el periodista

Jorge Ramos al escritor
Mario Vargas Llosa qué

pensaba del lenguaje inclusivo
ese que pretende visibilizar por
igual a las mujeres que a los
hombres, usando para el efecto
el sustantivo todes— y el patriar
ca soltó una sonora carcajada.
Y la concurrencia a la entre

vista, los miembros del Partido
Popular español, lo imitaron:
desde sus butacas soltaron una
ruidosa carcajada.
Pero a medida que la carcajada

de su público menguaba, algo cru
zó por la mirada del escritor. Tal
vez, podría ser, fue el recuerdo de
las marchas de mujeres que ha
bían llenado unas semanas antes
estamos hablando del año

2020— las principales avenidas de
las ciudades del mundo que habla
en español. Las marchas más lar
gas, más nutridas, más tumultuo
sas que han recorrido en lo que va
del siglo 21 las avenidas principales
de Madrid, México, Lima, Buenos
Aires o Santiago de Chile.
—Déjeme ahora explicarme

pidió entonces el patriarca, muy
serio. Aseveró entonces que él está
de parte del feminismo, pero no
del "feminismo mal entendido"
que pretende "desnaturalizar" al
español. —Eso no lo puedo auto
rizar concluyó enfático.
Hay varias tonterías que de

sempacar acá. Empecemos del
final al principio.
El patriarca se permite decidir

cuál es el feminismo bien enten

2020— las principales avenidas de
las ciudades del mundo que habla
en español. Las marchas más lar
gas, más nutridas, más tumultuo
sas que han recorrido en lo que va
del siglo 21 las avenidas principales
de Madrid, México, Lima, Buenos
Aires o Santiago de Chile.
—Déjeme ahora explicarme

pidió entonces el patriarca, muy
serio. Aseveró entonces que él está
de parte del feminismo, pero no
del "feminismo mal entendido"
que pretende "desnaturalizar" al
español. —Eso no lo puedo auto
rizar concluyó enfático.
Hay varias tonterías que de

sempacar acá. Empecemos del
final al principio.
El patriarca se permite decidir

cuál es el feminismo bien enten

dido y cuál el mal entendido. ¿Por
qué? ¿Quién le ha concedido pre
cisamente a él esa autoridad?
Luego, el patriarca da a entender

que él apoya al feminismo siempre
y cuando no sea en el único lugar
donde su apoyo pesaría algo, a de
cir: en el lenguaje. Como si el escri
tor dijera: hágase la igualdad en ca
sa de mi vecino, en la mía jamás.
Y por fin, Vargas Llosa traicio

na al lenguaje mismo, al dar por
entendido una falsedad: que el
lenguaje excluyente que hoy
usamos es "natural".

No. Nada en el lenguaje es na
tural. El lenguaje es por excelencia
lo cultural. Es un universo de
acuerdos entre los seres humanos
para otorgar a ciertos sonidos co
rrespondencia con ciertas cosas.
En la fiase gato negro no está el ga
to ni lo negro. Ambas cosas son un
acuerdo. Y cuando en una habita
ción, supongamos en un auditorio,
hay mil personas, hombres y mu
jeres, llamar a ese conjunto huma
no todos es un acuerdo. Llamarles

todes es otro acuerdo. Y podría ha
ber el acuerdo de que llamarle to
das fiiese también correcto.

Me detengo en Vargas Llosa
porque encarna tan bien a los pa

dido y cuál el mal entendido. ¿Por
qué? ¿Quién le ha concedido pre
cisamente a él esa autoridad?

Luego, el patriarca da a entender
que él apoya al feminismo siempre
y cuando no sea en el único lugar
donde su apoyo pesaría algo, a de
cir: en el lenguaje. Como si el escri
tor dijera: hágase la igualdad en ca
sa de mi vecino, en la mía jamás.
Y por fin, Vargas Llosa traicio

na al lenguaje mismo, al dar por
entendido una falsedad: que el
lenguaje excluyente que hoy
usamos es "natural".
No. Nada en el lenguaje es na

tural. El lenguaje es por excelencia
lo cultural. Es un universo de
acuerdos entre los seres humanos
para otorgar a ciertos sonidos co
rrespondencia con ciertas cosas.
En la fiase gato negro no está el ga
to ni lo negro. Ambas cosas son un
acuerdo. Y cuando en una habita
ción, supongamos en un auditorio,
hay mil personas, hombres y mu
jeres, llamar a ese conjunto huma
no todos es un acuerdo. Llamarles
todes es otro acuerdo. Y podría ha
ber el acuerdo de que llamarle to
das fiiese también correcto.
Me detengo en Vargas Llosa

porque encarna tan bien a los pa

El patriarca decide cuál es el femi
nismo bien entendido y cuál no.

México, en cuya laiga his
toria solo ha habido 9 cole
giadas, en contraste con 302
colegiados, y a pesar de que
opera con dinero público y
que pretende representar la

excelencia de toda una
cultura. Es el caso de
la Real Academia Es

pañola que ha teni
do apenas 11 acadé
micas, en contraste a
489 académicos, y sin

embargo pretende tener
autoridad sobre el lenguaje

hablamos a diario
hombres y mujeres. Y
era el caso de los par
lamentos donde se
hablaba en español,

hasta que durante la déca
transcurrida las mujeres

en un lento e impla
parade golpe imponer
de género.
y hasta cordial asalto

llegará a los señoríos de
liberales culturales.

propia voluntad ellos
hacerlo, en diez años

fuerza que sus institucio
paritarias. Y entonces,
con que Vargas Llosa

borrar la palabra todes so
un feo graznido: el es
un patriarca que por
se volvió deshonesto y

perdió su autoridad. •

México, en cuya laiga his
toria solo ha habido 9 cole
giadas, en contraste con 302
colegiados, y a pesar de que
opera con dinero público y
que pretende representar la

excelencia de toda una
cultura. Es el caso de
la Real Academia Es
pañola que ha teni
do apenas 11 acadé
micas, en contraste a
489 académicos, y sin

embargo pretende tener
autoridad sobre el lenguaje
que hablamos a diario

hombres y mujeres. Y
; era el caso de los par

lamentos donde se
hablaba en español,

hasta que durante la déca
da recién transcurrida las mujeres
los tomamos en un lento e impla
cable asalto, parade golpe imponer
les cuotas de género.
Ese lento y hasta cordial asalto

también llegará a los señoríos de
los patriarcas liberales culturales.
Como por propia voluntad ellos
no supieron hacerlo, en diez años
será por fuerza que sus institucio
nes serán paritarias. Y entonces,
la carcajada con que Vargas Llosa
quiso borrar la palabra todes so
nará como un feo graznido: el es
tertor de un patriarca que por
mezquino se volvió deshonesto y
en ello perdió su autoridad. •
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El frente externo
El primer encuentro entre

los presidentes de México
y Estados Unidos en 1837

—Antonio López de Santa Anna
con Andrew Jackson— fiie suigé
neris. Santa Anna no fue, lo lleva
ron pues llegó a Washington en ca
lidad de prisionero de los texanos.
Es posible que otros presidentes
mexicanos tampoco hayan disfru
tado sus visitas a esa capital. An
drés Manuel López Obrador
(AMLO) no está en su elemento
viajando fuera de México, pero co
mo sea, en su reciente visita al país
vecino salió muy bien librado.
Las reuniones sistemáticas entre

mandatarios de México y Estados
Unidos debieron arrancar con las

visitas de Porfirio Díazy William H.
Taft a El Paso y a Ciudad Juárez en
1909, pero la Revolución Mexicana
cortó esa posibilidad. Los encuen
tros sistemáticos se reanudaron

cuando el régimen mexicano se
transformó en postrevolucionario.
En 1943, Manuel Ávila Camacho y
Eranklin D. Roosevelt se encontra

ron en Monterrey. Lo destacado
entonces fue que Roosevelt viajó a
México en plena guerra mundial y
cuando nuestro país, por primeray
única vez, fue aliado formal de Es
tadosUnidos en un conflicto arma

do. En los siguientes 78 años la ca
dena de estos encuentros no se ha

roto y a partir del TLCAN (1993) y
de su sucesor el TMEC (2020), se
intercalaron los encuentros bilate

rales con los trilaterales con la pre
sencia de Canadá.

Mientras la postrevolucionaria
mexicana transcurrió en el marco

del régimen priista y la Guerra
Fría, las reuniones no ofrecieron
mayores novedades pese a que
nunca faltaron áreas de desacuer
do: los "braceros", el dumping y el
proteccionismo, la pesca, las rela
ciones con Cuba y los conflictos en
Centroamérica, las crisis econó
micas mexicanas, el narcotráfico y
el contrabando de armas, los in
documentados y muchos más. En
todo caso, del lado mexicano la po
lítica exterior de fondo ha sido el

defender el espacio ganado para
su soberanía relativa a cambio de
ofrecerle al vecino del norte la se

guridad de una notable estabili
dad en su frontera sur.
Mientras subsistió en México la

economía protegida, el gran pro
yecto nacional mexicano fue
avanzar en una industrialización
basada en el mercado interno y re
sistir las presiones para abrirlo. Sin
embaigo, en los 1980's las fallas de
ese modelo económico llevaron al
gobierno a dar un giro de 180° y
adoptar y adaptarse al neolibera
lismo globalizador. A partir de en
tonces el esfuerzo del lado mexi
cano se centró en definir el interés
nacional como la unión del defi
ciente aparato productivo mexica
no —cada vez más dependiente
del capital foráneo— con el nor
teamericano. Para lograrlo se
aprovechó la negociación de un
tratado de libre comercio iniciada

enl985entre Estados UnidosyCa
nadá. México supuso que en don

de cabían dos podían caber tres si
se arropaban con el manto de un
mercado de la América del Norte.
El TLCAN abrió mercados a ex

portaciones mexicanas a cambio
de reforzar el predominio nortea

mericano en la región. El "nacio
nalismo revolucionario" pasó en
tonces a ser historia, luego la Gue
rra Fría y finalmente el régimen
autoritario priísta.
En lo interno, el empeño de

AMLO ha sido transformar la na
turaleza de las relaciones de poder
establecidas en el siglo pasado, pe
ro en lo extemo no busca cambiar
sino al contrario, ahondar las re
laciones económicas ya existentes
con la potencia del norte. De ahí el
empeño de AMLO por disuadir a
Donald Trump de acabar con el
TLCAN por ser "el peor tratado fir
mado por Estados Unidos". Al fi
nal, AMLO logró que sobreviviera
el acuerdo trilateral.
En la agenda MéxicoEstados

Unidos siempre ha habido y habrá
desacuerdos e incluso choques.
Sin embargo, y por lo que se refiere
al resultado de esta 9a reunión tri
lateral, bien puede decirse: "sin
novedad en el frente", cosa que fi
nalmente cuadra con el proyecto
del presidente mexicano. •

ndrés Manuel López Obr ador (AMLO) no
está en su elemento viajando fuera de Mé
xico, pero como sea, en su recien te visita a
ais vecino salió muy bien librado.5
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Pertenecemos

para pertenecer

El fin de semana pasado vi
sitamos la casa de los
abuelos, en el pueblo de

Tepoztlán, Morelos. Las guar
dianas de dicho hogar son tres
perras, que cumplen muy bien
su tarea. Tan buenas acompa
ñantes de caminatas, alegres co
mo pueden ser una labradora y
dos terrier ratoneras, aunque
también celosas y, estas últimas,
muy territoriales.
Cada vez que llevamos a nues

tra pequeña perra citadina de vi
sita a Tepoztlán, al regreso duer
me dos días enteros: tratar de

caer bien es agotador. Se esmera
tanto por ser aceptada por las lu
gareñas, que hace hasta lo inde
cible: las persigue, les hace gra
cias, intenta jugar con ellas, las
imita. No obstante, lo único que
recibe, visita tras visita, son de
saires. Sin embargo, es estoica,
su deseo de ser aceptada es tal,
que nunca se da por vencida.
Esto es común en todo tipo de

animales, incluidos los seres hu
manos. Nada puede ponernos en
una situación de vulnerabilidad o
ser tan golpeador al alma y agotar
más al cuerpo como sentir que

"no pertenecemos". Creo que, en
algún momento de la vida, todos
hemos probado el amargo sabor
de la defenestración.

Dicha sensación puede ocurrir
dentro de la propia familia, cuan
do un hijo no se siente aceptado
por sus padres, en la escuela,
cuando una niña no es aceptada
por la maestra o bien por sus com
pañeras de salón, en algún equipo
de deporte, cuando se es novato,
dentro de alguna religión a la que
no pertenece la pareja o cuando en
algún país se vive como refugiado
o expatriado. Sobre todo duele
mucho cuando sucede por dife
rencias de género, raza o clase.
Pertenecer es algo que todos

ansiamos y necesitamos; no es al
go que se quite con los años o con
la madurez, como podríamos
pensar. A pesar de ser adultos esa
necesidad primaria sigue latente.
Por ese motivo procuramos a la fa
milia, buscamos a nuestro incon
dicional grupo de amigos, con el
que nos sentimos en casa o can
tamos el himno nacional, sin im
portar la edad. Pertenecer nos
conforta, nos da un piso sobre el
cual paramos, nutre y proporcio
na sentido a nuestra existencia
Sin embargo, a veces pensa

mos que para ser aceptados re
querimos de algo externo, quizá
un logro, un tipo de físico, un
puesto laboral, una creencia de
terminada, un nombre, la apro
bación de los demás o presentar

nos de alguna manera, pero nos
equivocamos. Brené Brown, in
vestigadora en la Universidad de
Houston, Texas, define la perte
nencia de la siguiente manera:
Pertenecer es el deseo innato

del ser humano de ser parte de al
go más grande que nosotros. Dado
que este anhelo es tan primario,
con frecuencia tratamos de adqui
rirlo al embonar y buscar aproba
ción, que no sólo son dos sustitu
tos falsos de la pertenencia, sino
con frecuencia se vuelven barre
ras. Pertenecer de verdad única
mente sucede cuando presenta
mos nuestros auténticos, imper
fectos seres al mundo, nuestro
sentido de pertenencia nunca
puede ser más grande que el nivel
de autoaceptación.

La autoaceptación parece ser
la clave. Si no me aceptas tal vez
es porque yo no me acepto. Se
necesita tener el valor de pararse
frente a uno mismo totalmente
solo. Pertenecernos. Una vez

qüe eso sucede y creemos por
completo en nosotros, la verda
dera aceptación llega.
"Pertenecernos" significa te

ner el valor de levantarnos solos,
de salir a la selva de la incerti

dumbre, la vulnerabilidad y la
crítica. Fácil no es. Sin embargo,
todos estamos hechos de la mis
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ma sustancia. Somos nuestro

propio manantial. Estamos
completos tal y como somos,
comprender esto requiere tiem

po y trabajo interior. Sin embar
go, como dice Maya Angelou,
poeta y activista estadouniden
se: "Eres libre cuando te das

cuenta de que no perteneces a
ningún lugar y perteneces a to
dos lados. El precio es alto. La re
compensa enorme". •

Pertenecer nos conforta, nutre y proporciona sentida
a nuestra existencia. Es el deseo innato del ser huma

no de ser parte de algo más grande.
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Elecciones: disputas sordas
La batalla electoral por la

gubernatura de Oaxaca,
Hidalgo, Quintana Roo,

Tamaulipas, Aguascalientes y
Durango, agendada para el pró
ximo año, atrae ya tensiones en
los partidos y riesgos de deser
ciones, aun en Morena.
El proceso transcurre bajo la

percepción de que los actuales go
bernantes, todos emanados de
partidos ajenos al oficialismo, es
tán bajo extraordinaria presión
por parte del presidente López
Obrador para que eviten cualquier
señal de maniobra contra las po
sibilidades de que esasgubernatu
ras se sumen a las 17 bajo control
de su partido. Les han puesto en
frente la zanahoria (un futuro
puesto público) y el garrote.
Estos factores de incertidum

bre serán catalizados por la po
pularidad del Presidente y su
efecto en las urnas. El resultado
probable es que Morena con
quiste entre cuatro y cinco de las
gubernaturas en disputa.
Oaxaca será para Morena. Sus

dos aspirantes más viables a la can
didatura son Susana Harp, política
de nuevo cuño que conoce la den
sidad cultural y social del estado.
Sus rivales la descalifican por ser ar
tista, peto parece encarnar la narra
tiva de López Obrador sobre el Mé
xico profündo e indígena. El otro es
su compañero de banca, Salomón
Jara, con décadas en estas lides,
fundador de Morena y también
cercano al Presidente Ha dejado
saber al dirigente de su partido, Ma
rio Delgado, que de no ser postu
ladose lanzará bajootras siglas. Luis

Antonio Ramírez, el "júnior" direc
tor del ISSSTE, fue ignorado para la
encuesta morenista. La oposición
real (PRI, PAN, MC) notiene ala vis
ta abanderado competitivo.
Hidalgo, que siempre ha gober

nado el PRI, será para Morena
también, aunque se habla de una
negociación con efecto en el Con
greso. En la encuesta morenista
sobresaldrá Francisco Berganza,
eterno aspirante, pero podría ser
incluido de última hora el senador
Julio Menchaca, quien también

Fecha: 21/11/2021

Página: 7

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Rock L.

Costo: 39,970

Página 11 de 12



estaría barajando invitaciones al
ternas. El PRI luce dividido entre
Israel Félix Soto, alcalde de Mine
ral de la Reforma, cercano al go
bernador Ornar Fayad, y la dipu
tada federal Carolina Viggiano,
que para elevar sus posibilidades
pactó con Miguel Osorio Chong,
paisano y viejo adversario.

En Quintana Roo todo parece re
suelto en favor de la alcaldesa mo
renista de Benito JuárezCancún,
Mara Lezama. Incluso el goberna
dor aliancista Carlos Joaquín Gon
zález opera en favor de ella para de
bilitaralaotraaspirante, la senadora
Maribel Villegas, una eficaz crítica
de su administración mediocre, li
gada a empresarios sospechosos e
indolente ante el crimen

En Tamaulipas, Morena parece
dominar con una baraja amplia,
encabezada por el senador Amé
rico Villarreal, a la que habría que
agregar al "superdelegado" Ro
dolfo González y a Maki Ortiz. El
PAN buscará dar la batalla con Je

sús Nader, alcalde de Tampico y
cercano al gobernador Francisco
García Cabeza de Vaca.

Aguascalientes debería per

manecer en manos del PAN. Tras
una trifulca doméstica, el blan
quiazul estableció que una en
cuesta definirá candidato entre el
senador Juan Antonio Martín del
Campo y la diputada María Tere
sa Jiménez. El método parece be
neficiar en principio al primero, al
que respalda el gobernador Mar
tín Orozco, mientras que la tam
bién exalcaldesa hidrocálida es
impulsada por el dirigente Marko
Cortés. Tanto MC como el propio
Morena han ofrecido a Martín del

Campo postularlo si no resulta
avalado por su partido.
Durango es otro caso singular.

La principal figura opositora com
petitiva es el priista Esteban Ville
gas, exalcalde capitalino y, en 2016,
fiero contendiente del actual go
bernador, el panista José Rosas
Aispuro,quien parece inclinarseen
favor del diputado federal blan
quiazul Juan Carlos Matutino
Manzanera. Una ruptura en el blo
que opositor entregará la guberna
turaaMorena, que llevará en su en
cuesta a cuatro aspirantes sólidos,
excluyendo a Manuel Espino. •

rockroberto@gmail.com
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IEn confianza. Existe un rubro en el que México
•se coloca por encima de muchas naciones y es la

paz social. Las Fuerzas Armadas están comprometi
das con el poder civil, no tienen aspiraciones políti
cas y cumplirán las tareas que les ha encomendado
el actual gobierno, aseguró Luis Cresencio Sandoval
titular de la Sedeña, al participar en la conmemora
ción del 111 aniversario del inicio de la Revolución
Mexicana. Confirmó que las Fuerzas Armadas están
comprometidas en apoyar la consolidación del actual
régimen. A lo largo de la historia del México indepen
diente, el Ejército ha sido un ejemplo de compromiso y
lealtad y no hay indicio de que apunte a cambio algu
no. Estamos en confianza.

2 Rumbo correcto. Ornar García Harfuch, secre
stado de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de

México, afirmó que la nueva estrategia de seguridad
en la capital es la correcta. Destacó los avances en la
materia, a propósito de su comparecencia ante el Con
greso capitalino, celebrada hace un par de días. No
sólo bajó la incidencia delictiva, también bajó la per
cepción de inseguridad, resaltó. De 2019 a 2021, los
homicidios dolosos bajaron 31%; las lesiones dolosas
por disparo de arma de fuego, 53%, y robo a pasaje
ro a bordo del Metro, 70%, por mencionar algunos. En
los 16 delitos de alto impacto se tienen reducciones, lo
cual "no quiere decir que ya se haya resuelto el proble
ma de la inseguridad". Va bien y quiere ir mejor.
3 La descomposición. Imágenes sensibles dan

•cuenta de cómo cuatro jóvenes en jalisco, sólo
por diversión, golpean a un adulto mayor hasta que
se desvanece en el suelo. Son brutales y rápidamente
se volvieron virales en las redes sociales. Los mismos
jóvenes compartieron el video en sus cuentas de Fa~
cebook y esto ayudó a que fueran identificados por las

autoridades. Los propios padres de los jóvenes se en
teraron de los hechos y los entregaron ante la ley. "Los
menores de edad sin conciencia y mucho menos valo
res (...) son la cruda realidad y consecuencia de cuando
la descomposición social se esparce como cáncer des
de los más jóvenes y su entorno", escribió en Twitter
el gobernador Enrique Alfaro. Responsabilidad com
partida, ¿no cree?
4 Apresurado. Las elecciones para renovar seis

•gubernaturas en 2022 han encendido los áni
mos en el PAN con la división entre quienes buscan
ser candidatos, a tal grado que algunos han optado por
dejar las filas del partido, como la senadora Martha
Márquez, de Aguascalientes. El partido, para colmo,
se ha visto mermado por el chapulineo de legislado
res que del PAN brincan a Morena. Es por ello que su
dirigente, Marko Cortés, ha emprendido acciones
para evitar la salida de otros panistas, situación que
afectaría al partido en entidades que, de acuerdo con
encuestas internas, tiene la posibilidad de ganar: Ta
maulipas y Durango. El PAN deberá vencerse primero
a sí mismo antes de salir a contender con los demás.

5 Limpiar el tiradero. Alfredo Ramírez Bedolla,
•gobernador de Michoacán, fue contundente: "no

puede haber autodefensas en la entidad". Advirtió que
las fuerzas federales serán las encargadas de desar
mar a los grupos que así se autodenominan, a través
de un fuerte operativo en laS zonas donde tienen pre
sencia. "Cualquier grupo armado fuera de la ley no
puede operar. Dicen que son 'autodefensas'... pero no
existe dicho término ni concepto en la ley. Ya nos pasó
en el gobierno de Enrique Peña Nieto, cuando se le
galizó y armó a los grupos de autodefensas... Ahora
esas armas están extraviadas o están al servicio de la
delincuencia organizada", declaró. El legado de don
Silvano, nomás.
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• Las estadísticas de reducción del crimen se dieron bajo el marco de una pandemia
que encerró a la mayoría de los ciudadanos en su hogar.

Nuestra ciudad se está conviniendo en la capi
tal de las apariencias. Claudia Sheinbaum se
ha empecinado en crear una tierra de ficción
alejada de la realidad que se vive día a día en
las calles de la Ciudad de México.

Después de muchos retrasos, por fin arran
caron las comparecencias de los secretarios
del gabinete ante el Congreso de la CDMX. El
jueves pasado tocó el turno al secretario de
Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch,
quien vino a dibujar una ciudad
que dista mucho de la que su jefa
tiene en mente.
De acuerdo con García

Harfuch, la ciudad vive una épo
ca de oro de seguridad pública.
Casi, casi, somos Dinamarca en
su percepción. Se han reducido
los crímenes de alto y bajo im
pacto en un impresionante 46%,
es lo que aseguró ante el pleno
del Congreso. Los homicidios, ro
bos a negocios, de vehículos y a
casa habitación se encuentran en
notable descenso.

Por supuesto, lo anterior, sin
tomar en cuenta que lo que no
menciona el secretario es que las
estadísticas de reducción del cri
men se dieron bajo el marco de
una pandemia que encerró a la
mayoría de los ciudadanos en su
hogar. Con menos personas en la
calle, hubo menos crímenes.
En cualquier otro momen

to estas estadísticas podrían ser
verosímiles. Sin embargo, cuan
do la jefa de Gobierno va pre
gonando que en el 2022 la presencia de la
Guardia Nacional incrementará en la CDMX,
que se construirán cuatro cuarteles y que en
cada una de las 16 alcaldías habrá elementos
de la GN; no puedo evitar pensar que uno de
los dos miente.

Si la ciudad realmente vive una bonanza

de seguridad pública, no se puede entender
cuál es el motivo que impulsa a Sheinbaum a
reforzar la vigilancia con la presencia de la
Guardia Nacional en todas las alcaldías.

Seamos claros en algo: el ingreso de la
Guardia Nacional es el equivalente a la milita
rización de la Ciudad de México, que responde
a un reconocimiento tácito de que el crimen
organizado se ha metido y establecido bajo las

narices del gobierno de Morena.

Meter a la Guardia Nacional

a la ciudad equivale a dejar de
hacer inteligencia policial para
dar paso a la inteligencia militar,
la cual —si de la historia hemos
aprendido— termina por conver
tirse en inteligencia política. Es la
única razón que hace sentido del
porqué meter a mandos militares
a operar dentro de la CDMX.

Porque, si no hay crisis en se
guridad, entonces lo que sigue es
suponer acciones de espionaje y
obstaculizar a los gobiernos de
oposición en las alcaldías de la
ciudad con su blindaje de policía
de proximidad.
En cualquier caso,

Sheinbaum hace un reconoci

miento implícito al fracaso en la
lucha en contra del crimen or

ganizado, de los cárteles de la
droga, en donde no funcionó la
estrategia de "abrazos, no bala
zos". Mientras tanto, la seguridad
de la ciudad está en juego, anda
de paseo, viajando, haciendo su

propia precampaña presidencial anticipada,
posando en portadas de revistas soñando con
su futuro, sin poder reconocer que su legado
como jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co es ya la militarización de la ciudad que no
supo gobernar.

No se puede
entender cuál
es el motivo

que impulsa
a Sheinbaum a
reforzar la

vigilancia con
la presencia
de la Guardia
Nacional
en todas
las alcaldías.

Cifras de seguridad
• Ornar García Harfuch,

secretarlo de Seguri
dad Ciudadana de la
Ciudad de México,
aseguró que los críme
nes de alto y bajo
impacto bajaron 46
por ciento.
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50 ANIVERSARIO/MANUEL GONZÁLEZ
Por favor, quisiera saber, desde su atina
do punto de vista, sobre un regalo adecuado
para unos amigos y vecinos que cumplen 50
años de casados.
Aunque somos contemporáneos en nues
tra colonia, nuestra amistad para con ellos
se ha Intensificado digamos de 5 años para
acá. Nos invitaron a la misa y al evento. Ojalá
por favor me brinde varias opciones. Así mis
mo, no considere usted nada de armas, ¡e, ¡e.
R. Don Manuel, varias sugerencias, algunas
caras, otras no tanto:
Un fin de semana én Las Mañanitas.

Un utensilio de su casa, algo que ustedes usen
con frecuencia y placer, con una dedicatoria
para que, cuando lo usen, piensen en ustedes.
Marco de fotos electrónico: todos tenemos
cientos de fotos en nuestros celulares, este
marco las acepta electrónicamente y las
muestra en secuencia: la familia, los amigos,
los viajes, los recuerdos.

¿A QUÉ PREGUNTA NUNCA PUEDES
RESPONDER AFIRMATIVAMENTE/
RODOLFO PETERS
A aquella formulada como una negación, por
ejemplo: ¿no me puedes prestar el celular?
No.

En los circuitos lógicos, de los que se encuen
tran vastas cantidades en las computadoras,
una doble negación es afirmación por lo cual
sí negamos la pregunta, para poder dar res
puesta afirmativa, tendremos que negar en
la respuesta.
Un excelente programador podrá confirmar
lo anterior.

Ahora que, si lo que quiere uno es no pres
tarle el celular, entonces nos quedamos con
las ganas y buscamos refugio en los dilemas.
R. Don Rodolfo: No hay necesidad ni de con
sultar con un programador y puede, tranqui
lamente, buscar refugio en los dilemas. Vea
mi respuesta abajo.

POLO MALO

Como respuesta a qué pregunta nunca pue
de responder afirmativamente debe de haber
varios ejemplos, el que a mise me ocurre es.

¿Fue bueno el nazismo?
R. Don Polo, con absoluta certeza le com
parto que hay quienes responderían con un
afirmativo.

R. ¿Estás muerto? (Suponiendo que estás
muerto) A cualquier otra pregunta pueden
responder "sfincluso si están equivocados.

SEDENA/PABLO MARGARITO
Sr. La Mont, varias veces he leído en su co
lumna de los asuntos en kilos que se ha meti
do la Sedeña, y también cómo andan en otros
países. ¿Hay alguna fuente fidedigna, obje
tiva, nacional o internacional que califique
cómo andamos en este tema?

R. Don Pablo Margarito, la reciente edición
de la revista Nexos es un buen punto de re
ferencia, y para ampliar le comparto lo que
la intachable Transpárency International dice
de México y las áreas de defensa (Sedeña) y
seguridad.
"El índice de Integridad de la Defensa del Go
bierno (GDI) evalúa la calidad de los contro
les institucionales para gestionar el riesgo de
corrupción en las instituciones de defensa y
seguridad. Nuestro equipo de expertos reúne
pruebas de una amplia variedad de fuentes y
entrevistados en 77 áreas, con el objetivo de
producir una evaluación detallada de la in
tegridad de las instituciones de defensa na
cional. El GDI establece el estándar para la
defensa basada en evidencia de TIDS, y es
la evaluación líder mundial de los riesgos de
corrupción en los establecimientos de defen
sa. Todos los datos fueron publicados entre
octubre de 2019 y noviembre de 2021.
"México se enfrenta a un riesgo de corrupción
muy alto en todas sus instituciones de defen
sa. La supervisión externa es extremadamen
te débil y el escrutinio está limitado por los
privilegios de secreto de defensa. Esto se ex
tiende a las adquisiciones y los presupuestos,
que generalmente no son transparentes y sólo
se publicitan parcialmente. Paralelamente, los
débiles marcos anticorrupción para el perso
nal y las operaciones aumentan el riesgo de
corrupción durante los despliegues". El negro,
negro pozo.
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Uso de mariguana
en el embarazo
• Se debe despenalizar para su uso regular por adultos,
con algunas restricciones y muchas advertencias.

Uno de los argumentos que utilizamos frecuentemente
todos los que pugnamos por la despenalización de las dro
gas gira en torno a la autodeterminación de las personas,
y la libertad que debe otorgar la sociedad organizada para
que cada individuo tome los riesgos que considere pru
dentes bajo su escala de valores, aunque le cueste la vida.
El problema aparece, por ejemplo, al conducir un vehículo
a gran velocidad.

Si no hay nadie en la pista, no hay dilema ético, el con
ductor puede morir sin afectar a nadie, pero en caso de
que circulen otras personas su conducta pone en grave
riesgo a los demás.
Desde el inicio de la discusión en México hemos con

siderado que una de las drogas con menor posibilidad de
causar daño grave irreversible es la mariguana, que tiene
ya mucho tiempo en la sociedad, con diferentes patrones
de consumo.

Por supuesto se debe despenalizar para su uso regular
por adultos, con algunas restricciones y muchas adver

tencias. Existen hoy evidencias
científicas que demuestran los
daños de la planta sobre el ce
rebro de los menores de edad,
que son suficientes para prohi
birla en esa población, lo que,
por supuesto, no resulta fácil,
pero hoy el alcohol se encuen
tra en un esquema similar.

O
Hace unos días apareció un

artículo en una prestigiosa re
vista científica (Proceedings of
the National Academy of Scien
ce of the United States of Ame
rica) que demuestra claramente
la existencia de trastornos de

conducta, como la hiperactivi
dad y fenómenos de ansiedad,
en niños nacidos de mujeres que
consumieron mariguana duran
te el embarazo.

La evidencia constituye una
alerta para hacer todo el es
fuerzo humanamente posible
para que las mujeres gestantes

no consuman la droga, por la posible afectación al recién
nacido.
Por supuesto, si la mujer decide interrumpir el emba

razo tempranamente se termina el dilema, pero si se trata
de alguien que planea tener un hijo, se le debe conminar
enfáticamente a no consumir tampoco esta droga.

Quienes atendemos de forma cotidiana a mujeres em
barazadas estamos familiarizados con las invitaciones re
gulares para no consumir tabaco o alcohol, que también
han demostrado efectos dañinos en el recién nacido, por
lo que ahora deberemos aumentar una más a nuestro ar
senal discursivo para señalar específicamente al cannabis
como no permitido por el sistema sanitario.
Una vez que nazca el feto por supuesto que la mujer

tiene la libertad de seguir consumiendo lo que desee, pero
en tanto permanezca en el seno materno debe modificar
su conducta en este ámbito.

El trabajo de investigación citado va un poco más allá,
no solamente pone en evidencia el trastorno conductual
de los infantes, sino propone una hipótesis acerca del po
sible mecanismo del daño, que, presumen, puede estar
asociado a cambios en los receptores hormonales de la
placenta.
El autor pone énfasis también en el bombardeo de

información que reciben hoy las embarazadas, que las
alienta a utilizar la droga para revertir las náuseas y la
ansiedad provocadas por la gestación, hecho que no me
parece tan evidente en México, pero habría que estudiarlo.
Por lo pronto, es otro ámbito de restricción con evidencia
científica.

Si se trata

de alguien
que planea
tener un hijo,
se le debe
conminar
enfáticamente
a no consumir

tampoco
esta droga.

Fecha: 21/11/2021

Página: 17

Area cm2: 301

1 / 1

Columnas Políticas

Bioética y biopolítica / Raymundo Canales de la Fuente

Raymundo Canales  de la Fuente

Costo: 21,404

Página 5 de 14



"Cumbre" para AMLO
y el pragmatismo
La propuesta de un bloque económico de América del Norte
en el discurso de López Obrador en la "cumbre" con EU y Ca
nadá representa un giro hacia el pragmatismo o es otro ejem
plo de la adaptación simbólica a la audiencia. Los contrastes
entre sus posturas internas, de alta carga ideológica, y en el
exterior, de acomodarse a las condiciones del entorno inter
nacional, no son desviaciones de su gobierno, sino dos caras
de la misma moneda. Mucha ideología y mucho pragmatismo,
aunque eso no salve las contradicciones, por ejemplo, de sus
políticas energéticas nacionalistas con los socios comerciales.

A López Obrador le fue bien en este espacio de diálogo
al más alto nivel con Biden y Trudeau, suspendido 5 años
en la era de Trump. Sólo el objetivo de reactivarlo lo avalaba
como oportunidad para relanzar la colaboración trilateral en
seguridad, migración y comercio. Fue un paso adelante de lo
simbólico de las fotos de mandatarios en la Casa Blanca con
una declaración conjunta y 10 compromisos sobre el desafío
del cambio climático o el tráfico de fentanilo que tanto pre
ocupan, sobre todo a EU por la crisis de salud por opioides
y que, junto con el tema de migración, bien valen altas dosis
de pragmatismo en relación bilateral.

¿Cuántos podrá cumplir el gobierno de López Obrador?
Por lo pronto, su discurso apuntó a las fibras más sensibles
de la Casa Blanca sobre su mayor desafío de la competen
cia económica con China. Con un discurso enmarcado en el
realismo económico ofreció profundizar la integración con
un enfoque regional para elevar la competitividad frente a la
disputa comercial global y pidió asertivamente a EU abrirse
a la migración regulada para abastecer de mano de obra su
reactivación económica. Es el discurso de un político prag
mático que entiende la ventaja de encadenar la economía
mexicana a la recuperación en EU. Que ve su utilidad para
llamar a la inversión, a pesar del desencuentro con su proyec
to energético y las dificultades con los compromisos contra el
cambio climático, o la defensa de Cuba y Nicaragua.

La participación de López Obrador albergaba expecta
tivas por discursos previos en que amenazaba con exhibir a
legisladores de EU que se opongan a una reforma migratoria

o la defensa de su reforma energética de corte nacionalista.
Habría tenido pocos efectos prácticos, aunque tampoco llegó
a la practicidad de Trudeau, que aprovechó la "cumbre" para
cabildear con legisladores sobre el conflicto con EU por las
armadoras de coches eléctricos.

El pragmatismo de López Obrador se preocupó por mos
trar la cara de la cooperación eficaz ante problemas que
ninguno puede resolver solo como la migración o la crisis
sanitaria de la pandemia. Y dejar en el lado oculto los men
sájes de rectificación ideológica que usa en el interior para
encender a sus bases, presionar a empresarios o neutralizar
Opositores. Habría desatado reclamos por las contradicciones
<f)n el gobierno de Biden de sus políticas energéticas y del
cambio climático, lo que hubiese dado al traste con el foro.

Biden también se centró en sus intereses más que en
lü forma de abordarlos, sabe que para los conflictos está el
TMEC como sucedáneo de Constitución. Puso en la mesa la
exigencia de la cooperación en seguridad, a la vez que reci
bió a López Obrador con la firma de una ley para perseguir
^juzgar en EU a quien atente contra sus funcionarios en el
terior. De su discurso también silenció las inconsistencias

su política migratoria, que no logra diferenciarla de la de
Trump ni evitar que la "crisis de migración" s'ea usada como
árma política entre demócratas y republicanos.
Pero el pragmatismo del presidente con EU no es una

anomalía, por el contrario, dominó su discurso para tempe
rar a Trump y ceder a sus pretensiones de hacer de México
tercer país seguro defacto en migración. Ocurre también con
Biden, que aparca su desencuentro por las energías limpias
mientras México la contenga. Ese pragmatismo expresa la
tofunda interrelación que se materializa en el cruce de 2
ilíones de dólares en comercio bilateral por minuto, que ni

siquiera la pandemia pudo interrumpir. Ese dato es suficiente
para ver el interés de todos los líderes por evitar el dogmatis
mo en los discursos y, en todo caso, dejar la arenga ideológica
o electoral a la comunicación interna donde construyen su
popularidad con sus audiencias.
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Los placeres cotidianos
PARTENOPE. EL ARTE COMO GUARIDA...

Esta semana estuve en España, aunque con una agenda
muy apretada, ésta no me impidió robarme el tiempo para
ir a disfrutar la fioritura musical del barroco de Hándel. El
lunes por la noche fuimos a la ópera; pertrechados con abri
go y bufanda caminamos Madrid con el deleite y la admi
ración que siempre me ha producido esta ciudad pletórica

historia, al mismo tiempo tan actual, viva y fascinante,
el Teatro Real, luego de cumplir los protocolos covid19
le, aunque producen una cierta sensación de tranquilidad,
empiezan a resultar cansinos; la primera impresión fue
.ta sorpresa de ver un espacio lleno, un público ávido

gozar con la puesta en escena de una de las piezas más
ntrovertidas del catálogo operístico, Partenope. Bendi
mi ignorancia cuando el espectáculo que presenciamos
ró con demasía la expectativa que en nosotros ya ha
creado. Me regodeo con mi cuasi intacta capacidad de
mbro, así, sin el más mínimo pudor confieso que son
tres actos más esplendorosos que he visto en muchí
os años.

La apuesta es atrevida, se trata de una pieza compleja,
gada de ironía, un finísimo humor que huye de lo bufo,
ro que no permite llegar nunca al drama profundo, jue
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con emociones y sentimientos en un balance de ritmo
erfecto, sin fisuras, que mantiene encendida la atención
* l espectador. Controversial, ya lo fue en su tiempo el li
reto de Stampiglia desarrolla
o en el mundo de la mitología
riega para alejarlo del concepto
e ópera bufa tal como se en
ndía en 1730. En la versión del
al, es maravillosamente traí
a la realidad con la propuesta
Christopher Alden, el director
sitúa en una casa parisina de
20. La iluminación y esceno
a en un elegante minimalis

o con sus decorados blancos y
tiles se convierten en el marco
rfecto para acompañar el dis
te de seis espléndidos cantantes que tienen cada uno su
omento de lucimiento individual y que se suman unos
| otros en dúos, tríos y cuartetos. La música es una joya,
partitura del maestro alemán expresa una infinidad de
iones que se proyectan desde el escenario al teatro e

undan el ambiente de una emoción extraña, mientras los
rsonajes resuelven un duelo amoroso tan atípico como de
al inesperado; cuatro pretendientes luchan por el amor y

lps favores de Partenope, interpretada magistralmente por
la soprano Brenda Rae. Cuatro personajes ricos en matices,
dos fueron creados para las voces de contratenores, el ter
cero es un tenor y el último, que encierra muchos secretos,
resulta ser una mujer, una mezzosoprano. Fue rompedora
hace tres siglos y lo sigue siendo hoy. Hándel creó esta
pieza para lucir la voz del castrato del momento; no los
aburriré con datos técnicos que escapan a mi conocimien
to musical. Como ya señalaba, dos de los enamorados son
contratenores y resultó, para el neófito que esto les escribe,
un shock muy especial cuando esas voces de tono feme
nino traspasan la barrera de género y se alzan victoriosas
cual machos alfa.

La ópera se percibe desde el alma, más allá de mi poco
calificada opinión sobre el género, hablo desde mi senti
miento, son tres horas y media en las que logro meterme
én la historia y viviría con la pasión y la energía que per
cibo de cada intérprete, me envuelve la música, se me
lenan los ojos de lágrimas y entro en el sube y baja de
fes emociones de cada personaje, sufro y gozo, río y lloro,
ierdo y gano, al final salgo del patio de butacas pleno,
ntento y vibrando. Ese es mi refugio ante el mundo que
s tocó vivir, tan convulsionado y maltrecho. La guarida
el arte, dejarse llevar por el genio creador de los artistas
escapar, aunque sea sólo en la imaginación de la realidad
e nos asusta.

Pronto les hablaré de Fidelio de Beethoven que se es
ena en Bellas Artes este próximo diciembre.

La música

es una joya,
la partitura
del maestro
alemán expresa
una infinidad

de pasiones.
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Violación, aborto
f y justicia

' Mexlcali, 1999. Paulina tenía 13 años y la violaron; denun
£ "ció ante el Ministerio Público y dijo que quería interrumpir
su embarazo. Las autoridades obstaculizaron el procedi

^jniento, que era legal por ser resultado de una violación
sexual.
Cuando el Ministerio Público emitió la autorización,

üfpersonal médico del Hospital General de Mexicali buscó
^hacerla desistir de interrumpir el embarazo. A su madre le
^dijeron que, de practicarse el aborto, su hija moriría o que
daría estéril. Paulina y su madre desistieron.

El informe El camino hacia la justicia reproductiva: una
|década de avances y pendientes, elaborado por el Grupo de
Información en Reproducción Elegida (pIRE), refiere éste
j otros casos más que retomo para demostrar que cuando

,",4a mujer es víctima de violación, la sociedad, autoridades,
*¦* personal médico, los prejuicios, la desinformación y los es
tereotipos de género vuelven a violentar sus derechos a la
¿justicia, salud y reparación del daño.

Las acciones de las autoridades —señala el informe—
^evitaron que Paulina ejerciera su derecho a acceder a un
^aborto legal y seguro.

El caso llegó a la Comisión Interamericana de Derechos
¦"Humanos en el año 2002 —sí, tres años después—, y se re

solvió ¡cinco años después!, en 2007, mediante un Acuerdo
de Solución Amistosa entre Paulina y el Estado mexicano.

El acuerdo señalaba el com
• promlso de las autoridades mexi
canas de modificar normas y
establecer la obligación, para las
¡r instituciones del Sistema Nacio
nal de Salud, de prestar el servi
cio de aborto a las víctimas de
violación.

La norma fue sustituida y pu,
blicada en 2009, gracias a la ac
ción de Paulina.

Y San Luis Potosí, 2009. El 9 de

julio Helena, una joven de 18 años, fue acusada de aborto
mientras era atendida en el Hospital Básico Comunitario en
Tamuín. Ese día ella presentó malestares, cólicos y sangrado
vaginal, por lo que la trasladaron al hospital.

De acuerdo con su expediente clínico, tenía un emba
razo de 6.1 semanas y se asentó como "aborto incompleto
provocado"; por ello, el personal del hospital avisó al Mi
nisterio Publico y se inició la averiguación previa.

Helena fue trasladada a los "separos", donde permaneció
una noche y la liberaron al día siguiente, por falta de pruebas.
~ Sin embargo, la investigación quedó abierta sin que ella lo
supiera; tres años después (2012) se giró una orden de apre
lensión en su contra. Fue sujeta a un proceso penal acusada
ie haberse provocado un aborto con pastillas.
Helena tuvo que pagar tres mil pesos por una fianza para

Dbtener su libertad provisional. Después, el juez Tercero
lixto de Ciudad Valles la sentenció a un año de prisión
i>or encontrarla responsable del delito de aborto. GIRE la
acompañó apelando dicha sentencia.

Un año después, en agosto de 2013, el Supremo Tribunal
de justicia de San Luis Potosí revocó la sentencia del juez,
declarando su inocencia. ,

Como Helena hay muchas mujeres que son inculpadas
por el delito de aborto en México y se enfrentan a irregula
ridades y violaciones del debido proceso y de la presunción
de inocencia, "ya que las autoridades suelen basarse única
mente en pruebas como la confesión, que suele obtenerse
en contextos de intimidación y coacción", dice el informe
de GIRE.

? Chiapas, 2018. Jessica nació con parálisis cerebral y tie
ne limitaciones para ejercer actividades esenciales de la
vida diaria, situación que se ve agravada por su precario
entorno económico. En 2018, a consecuencia de una crisis
convulsiva, su familia la llevó al Hospital General de Tapa
chula, en donde personal médico les informó que estaba
embarazada.

El embarazo fue producto de una violación sexual cuan
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do Jessica tenía 17 años. Al enterarse se solicitó al director
del hospital la interrupción del embarazo, pero se negaron
porque excedía los 90 días de gestación previstos en el Có
digo Penal del estado para poder interrumpirlo.

Con el acompañamiento de GIRE, Marta —la madre
de Jessica—, promovió un juicio de amparo como medio
para acceder a la reparación integral para ambas por las
violaciones a sus derechos. En septiembre de 2019, el juez
de Distrito negó el amparo.

En contra de esta sentencia, se interpuso un recurso de
revisión y el caso fue finalmente discutido por la Primera
Sala el 7 de julio de 2021, con el argumento de que el Es
tado no puede obligar a una mujer víctima de violación a
asumir sacrificios en su persona —como lo es continuar
el embarazo— y que la norma impugnada constituye una
forma de violencia en su contra, además de afectar su salud
sicológica y los derechos de las personas con discapacidad.

Tres años después llegó la justicia para Jessica. Fallaron
a su favor, porque se consideró que la negativa de acceso al
aborto se tradujo en una serie de violaciones a sus derechos
humanos y los de su madre.

!125 de noviembre es el Día Internacional de la Eliminación

le la Violencia contra la Muj^y no olvidemos que hay mu
chas formas de ejercer violencia hacia las mujeres, como el
"que el Estado no garantice un proceso de interrupción del
embarazo seguro y legal.

Tengamos presente que la Comisión Nacional para Pre
venir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim)
reconoció que nueve de cada 10 violaciones a niñas ocu
rren al interior de los hogares o en el entorno más cercanoSJK
a la víctima.
é #

El 25 de
noviembre,
es el Día
Internacional de

la Eliminación

de la Violencia

contra la Mujer.
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De
naturaleza

política
Enrique Arancfa
TWjíte»; <íEníiqu.3Áser'3aP

Uso legal de mariguana
sí, pero...

Mantiene la "regenta" autopromoción ilegal...

A la vista del término del actual periodo ordinario de se
siones, no son escasas las versiones, según las cuales el Se
nado estaría a punto de reasumir el debate en torno al uso
legal de la mariguana, aunque, ahora, con la variante de que
el mismo se daría anteponiendo la utilización de ésta del
cáñamo, en concreto, con fines estrictamente industriales,
por una parte, y su controversial consumo lúdico en forma
independiente.

Hablamos de un esfuerzo para favorecer el desarrollo de
una gran variedad de alternativas empresariales que, des
de la Junta de Coordinación Política, que preside Ricardo
Monreal Ávila, está siendo retomada con objetivo de abrir
las puertas a inversiones altamente rentables para el capital
nacional y extranjero, pero, al propio tiempo, para avanzar
en el desarrollo de opciones para acrecentar la captación
de recursos por parte del erario.

En las últimas semanas, en efecto, dirigentes del sector
privado, del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que li
derájuan Cortina Gallardo, y de la Asociación Nacional de
la Industria del Cannabis (Anicann), de Guillermo Nieto,
habrían reiniciado la evaluación de opciones para avan
zar en la aprobación del uso industrial del cáñamoCBD
e impulsar la remoción de obstáculos que aún limitan su
ya autorizada utilización con fi
nes medicinales, al tiempo que
trabajan en restablecer rela
ciones con tal propósito con el
Legislativo.
Parecería, entonces, que

ambas partes, igual el oficia
lismo que el empresariado han
entendido que la insistencia de
legalizar el uso de la marigua
na de manera general no hace
sino complicar el avance de su
esfuerzo puesto que, al final, su
consumo con fines de "espar
cimiento" continúa siendo un

tema que genera controversia
y rechazo en amplios sectores,
incluso en altísimos niveles del

poder público, por lo que, si bien
es cierto que desde una perspec
tiva económica y de negocios el
asunto resulta atractivo para todos los involucrados y ello
debería dar paso a la reactivación inmediata del debate en
aspectos específicos, ello no parece fácil, menos cuando se
tiene en cuenta que el cierre del actual periodo ordinario
está a la vista y que un previsible entorno de lucha electoral
del 2022 lo hará más que complicado.

Al tiempo...

OASTERISCOS
* Claramente facciosa la sentencia condenatoria que a
instancias de la magistrada Gabriela Villafuerte Coello
emitió la sala especializada del Tribunal Electoral contra

¿O' los cardenales Juan Sandoval y Carlos Aguiar; el obispo
Pedro Pablo Elizondo y los sacerdotes Mario Ángel Flores

f. y Ángel Espinosa, ¡por promover el voto antiaborto y en
apego a su fe de la población (católica)! en las pasadas elec
ciones. Ridículo...
* ¡Vaya lío! en que la titular de Hacienda, Olga Rosas, metió
al panista gobernador Mauricio Vila cuando, con la supues
ta intención de promover el llamado pejedeporte, desincor
poró un inmueble público en la zona de mayor plusvalía
de Mérida para, supuestamente venderlo por debajo de su
valor a la empresa fuego de Pelota, vinculada al equipo de
béisbol Venados de Yucatán, propiedad de su sobrino en el
proyecto Estadio Sostenible. Ups...
Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza

política.

Al final, su
consumo con fines

de "esparcimiento"
continúa

siendo un tema

que genera
controversia.
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Si bien en todos los regímenes hay discor
dias entre el saber y el poder, en la demo
cracia se resuelven por medio de debates y
la búsqueda de entendimiento. La libertad
de pensamiento es la premisa sobre las que
se levanta esa relación.

En sistemas autoritarios los gobernan
tes intentan ponerle límites al pensamiento
crítico, en tanto que los dictadores anhelan
a suprimirlo. En ambos casos se manifies
ta el deseo de que la hegemonía política
abarque a la cultura y se desparrame en la
sociedad y en la plaza pública.

O
El presidente López

Obrador manifiesta a cada
rato su aversión a las institu
ciones autónomas, las quiere
alineadas a su narrativa que
no proyecto de la Cuarta
Transformación. Va en cam

paña abierta contra el Insti
tuto Nacional Electoral, acusa
de neoliberales y conservado
ras a la Universidad Nacional
Autónoma de México y a otras
universidades públicas, y la
prensa independiente le pro
voca escozor.

La Cuarta Transformación
muestra vocación autoritaria,
quizás aspire a reducir al mí
nimo el libre albedrío de cual

quier órgano del Estado. Más
aún si no son autónomos.

Hoy, vía el Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología, apunta contra el Centro
de Investigación y Docencia Económicas,
una institución de abolengo que no es au
tónoma por ley, pero disfruta de libertad
académica. Este atributo le permitió ganar
prestigio por la calidad de sus programas;
está sectorizado en los Centros Públicos de

Investigación Conacyt.

Tiene la encomienda de formar personal
de alto nivel. Muchos de los productos de
sus estudiosos buscan soluciones a proble
mas públicos. Ofrece cuatro licenciaturas,
siete maestrías y tres doctorados; todos
esos programas son de alta calidad.
El acecho al CIDE surgió casi desde el

comienzo del sexenio. Ya se sabe, se eli
minaron fideicomisos con el fin de alinear
al pensamiento único las instituciones del
poder central. Dado que muchos investi
gadores del CIDE participan en la plaza

pública y disienten de la ver
dad oficial, se les bloquearon
proyectos incluso algunos
con financiamiento externo
y se acosó al director general,
Sergio López Ayllón, quien se
vio forzado a renunciar.

La directora general del Co
nacyt designó a José Antonio
Romero Tellaeche como di
rector general interino. Econo
mista, profesor de El Colegio
de México, que en unos meses
echó por la borda cierto pres
tigio que le acompañaba.
La semana pasada mos

tró su verdadero talante ante
la comunidad del CIDE. Des
tituyó a Catherine Andrews
como secretaria académica

por "rebeldía". Ella se negó a
romper la norma. Unas sema
nas antes removió a Alejandro
Madrazo, director de la sede

centro, en Aguascalientes. Su pecado: ex
hibir independencia de criterio.

No importa si la junta directiva no desig
na al actual director interino como titular;
el otro candidato es un político profesional
(cierto con calificaciones académicas) mi
litante de Morena.
Sin embargo, la comunidad del CIDE

protesta y se manifiesta. Ostenta la resis
tencia del saber frente al poder.

La Cuarta
Transformación
muestra

vocación

autoritaria,
quizás aspire
a reducir al
mínimo el libre
albedrío de

cualquier órgano
del Estado, más
aún si no son
autónomos.
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Con los destapes de corcholatas que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador ha
venido realizando en los últimos meses, la
sucesión presidencial se ha adelantado con
fuerza. Con más o menos moderación y tac
to, los tres punteros para suceder al morenis
ta mayor, se notan ansiosos de notoriedad.

Quien ha dado los pasos más atrevidos
en las últimas semanas ha sido la jefa de Go
bierno. Ayer tan solo volvió a generar polé
mica cuando comenzó a circular la portada
de la revista El País Semanal y ella aparece
ataviada con un vestido blanco en una muy
favorecedora fotografía, viendo
al infinito y con el provocador
titular: Claudia Shelnbaum y el
futuro de México.
Sí, la gobernante decidió

aparecer en el medio al que
su amado líder, el presiden
te López Obrador, ha criticado
por hacer "periodismo coloni
zante" y orquestar "una guerra
sucia" en su contra, entre mu
chas linduras, pero la campaña
es la campaña. Previamente, la
mandataria había tenido apari
ciones en otros medios interna
cionales escribiendo un artículo
para el semanario The Econo
mlst (contra el que también ha
arremetido el tabasqueño) y
dando una entrevista para la
cadena BBC de Londres.

Seguramente, la jefa de Go
bierno quiere pasar como la corcholata todo
terreno y preferida del profesor, porque tan
sólo el domingo pasado se comió unos ta
cos de canasta en el Centro Histórico, lo
cual no fue bien recibido en las redes socia

les. Sheinbaum está dispuesta a hacer todo,
pero todavía falta que trabajen mucho en su
imagen, sus respuestas cortantes a la prensa,
sus desplantes y su eterno rostro de malas
no la ayudan con el carisma.
El secretario de Relaciones Exterio

res Marcelo Ebrard quiere pasar como
ya corcholata eficiente que saca al Presidente
del atolladero. Se siente como pez en el agua
en eventos internacionales. Se le vio muy
activo y feliz sacándose a diestra y siniestra

fotos con líderes mundiales en la reunión del
G20; hizo posible que López Obrador pre
sentara su programa "soñaré, soñarás" en el
Consejo de Seguridad en la ONU y fue artí
fice de que todo haya salido bien en la Cum
bre de Líderes de América del Norte
Pero ni loe Blden ni )ustin

Trudeau, Emmanuel Macron o Tedros
Adhanom Ghebreyesus votan en México. Así
que tendrá que hacer más trabajo en el país o
de embajador no pasará.

Pero quien parece que estaba agazapado
viendo pasar las actividades públicas, nacio

nales e internacionales de sus
compañeros morenistas fue
el senador Ricardo Monreal.
Sin embargo, en una entrevis
ta con el medio Telereportaje
en Tabasco dejó claro que será
la corcholata Incómoda

Durante la entrevista se des
chongó y señaló, entre otras co
sas, que cual luciérnaga, tiene
luz propia. Que su vida ha esta
do llena de adversidades y que
va a ganar a la buena la nomi
nación. Reconoció que no hay
piso parejo, pero que espera
que cuando se abra el proceso
de sucesión de Morena se pon
gan las reglas claras.
Mandó un mensaje muy

claro: una imposición en el
partido podría provocar rup
turas y escisiones, sólo le faltó

decir: ¿me estás oyendo inútil? Pragmáti
co como es, dijo que, de entrada, nunca se
pelearía con el Presidente con quien, re
conoció, no se ha reunido después dé que
la Ciudad de México perdió la mitad de
las alcaldías en la CDMX, por las grillas
palaciegas.
Así que, más que corcholatas, los

prepreprecandidatos presidenciales pa
recen frijoles saltarines, demasiado activos,
trabajando ya en sus campañas, formando
alianzas, buscando salir en la foto. ¿Cuánto
tardarán para que los golpes bajos sean más
evidentes entre ellos y comience a correr la
sangre? y ¿el Presidente pondrá orden en al
gún momento o sólo se frotará las manos?

Sheinbaum
está dispuesta
a hacer todo,
pero todavía
falta que
trabajen mucho
en su imagen.
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Rayuela

La cuarta ola golpea
Europa y se asoma por
estas tierras. Sólo queda
apelar a la prudencia.

Y a cuidarnos,
mexicanos.
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Hoy, en las elecciones
de Venezuela y
Chi/e: proyecto
popularvs. proyecto
imperialista de EU

En LAS ELECCIONES de
este domingo en Venezuela
se disputan 3 mil 82 cargos

regionales y municipales, pero es
mucho más lo que hay enjuego.
Venezuela, afirman Paula Gimé
nez y Matías Caciabue, se ha cons
tituido en un escenario donde se
debaten abiertamente aún en sus
contradicciones el proyecto revo
lucionario contra las fuerzas de la
"contrarrevolución". Un proyecto
contra el más recalcitrante pro
yecto neoliberal, principalmente
conducido por Estados Unidos.

PARA COMPRENDER LO que
está enjuego en Venezuela y en la
región, resulta necesario leer los
enfrentamientos en el contexto de
las nuevas estrategias utilizadas
por los imperios. La revolución
científica y tecnológica ha traído
transformaciones en las leyes de
la guerra. Hacen su aparición las
guerras híbridas o guerras difusas
contra "gobiernos y procesos
políticos considerados 'hostiles'",
afirman ambos investigadores
(https://estrategia.la/).
MIENTRAS, GABRIEL VERA
López destaca en estas elecciones
venezolanas "un cambio de estra
tegia de las fracciones más radi
cales de la oposición, que en los
últimos años habían apostado por

un 'cambio de régimen' mediante
el desconocimiento de Maduro
(...) con la creación de un gobierno
paralelo encabezado por Guaidó",
estrategia que ha entrado en crisis
(https://bit.ly/3DHmo91).
PARECIERA QUE EN Chile,
opinan Giménez y Caciabue, llega
mos aun "punto de bifurcación":
o termina de parir un proyecto
político capaz de articular las ex
pectativas populares o se avanza
en un proyecto más explotador
encabezado por las fuerzas de la
reacción, restableciendo el statu
quo y el orden.

ADIAS DE realizarse las eleccio
nes presidenciales, las encuestas
muestran una polarización entre
la extrema derecha y la izquierda.
José Antonio Kast, fiel represen
tante de la amalgama de cuadros
del Opus Dei y de los Chicago
Boy's que cogobernó Chile con
Pinochet, y Gabriel Boric, ex líder
de las protestas universitarias de
2011 y 2012, son quienes podrían
llegar al balotaje. Por motivacio
nes distintas, ambos tienen, en
sus discursos, algo en común: des
prenderse de los pasados 30 años
de política chilena.

Twitter: @aguerraguerra
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BAJO LA LUPA

Cumbre de Biden y el mandarín Xi: en búsqueda
de la "estabilidad estratégica"perdida

ALFREDO JALIFERAHME

DOS DÍAS DESPUES de la cumbre
virtual entre Joe Biden y el mandarín
Xi, el asesor de Seguridad Nacional de
Estados Unidos, Jake Sullivan, en su
ponencia en el Brookings Institution

detalló su hermenéutica al respecto, que conside
ró como una "sesión mas in tensay comprometi
da" entre los mandatarios de las dos superpoten
cias (https://brook.gs/3HF3Mc2).

MAS ALLÁDE las sobreinterpretaciones y sub
interpretaciones sesgadas de los multimedia en
Estados Unidos, que no pierden la oportunidad
para amarrar navajas y llevar agua a su molino,
Sullivan enfatizó el reiterado apoyo de Biden a la
política de "una sola China", cuando Washington
no apoya la "independencia" de Taiwán. Por lo
visto, Taipéi no entiende los alcances y sigue con
fundida sobre la "ambigüedad estratégica" de la
potencia americana en el estrecho de Taiwán, a
decir del Global 'limes (https://bit.ly/3kVgR7g).

NO OBSTANTE, SULLIVAN advirtió que en caso
de que el presente estatuto de Taiwán sea cambia
do por la fuerza, ello desembocaría en una pode
rosa reacción estadunidense, por lo que la mayor
preocupación de Biden se centra en las "conse
cuencias involuntarias" de bruscas acciones. El
jefe de la Casa Blanca anhela juiciosamente crear
"barandillas" [giiardrails) en larelación bilateral.

SULLIVAN REFIRIÓ LA existenciade cuatro
"archivos" (buckets), en los que Washington y
Pekín han decidido colaborar: 1. El clima y la salud
pública. Cabe señalar que Biden admitió que aún
no ha sido resuelto el origen del Covid19;2.Coo
peración en el programanuclear iraní, así como
en ladotación de las armas nucleares de Norco
rea; 3. Creación de mecanismos para manejar sus
diferencias, sobre todo en materiade seguridad,
por lo que deberán intensificar su comunicación
en varios niveles; y 4. Cooperación en comercio y
economía, que incluye "abordar el "crujido" (sic)
de la energía global para impulsar la economía.

EL ASESOR DE Seguridad Nacional comentó
que durante la muy abierta discusión de tres horas
y media entre Biden y Xi, éste destacó el tema
crucial de la "estabilidad estratégica", así como
mantener un "conjuntode conversaciones" sobre

el supuesto incremento de ojivas nucleares chinas,
que ha sido estrambóticamente abultado por los
sesgados multimedia anglosajones (https://on.wsj.
com/3FwnjK0), que lo exageran hiperbólicamente
como "uno de los más extensos giros del poder
geoestratégico de la historia" con el "poder de alte
rar el equilibriode fuerzas en Asia" (/*"/'; 15/11/21).

UNDÍADESPUES de la hermenéutica de Su
llivan, durante la reunión ampliadadel Consejo
de Relaciones Exteriores de Rusia, el zar Vlady
Putin asintió y asentó que el "centro de gravedad
de la política y la economía del mundo ha girado a
Asia", por lo que Moscú proseguirá a desarrollar
sus relaciones con los países de ese continente.

EL ZAR VXADYTutin está consciente de que la
"asociación estratégica integral" de Rusiay China
indispone a "Occidente" que "abiertamente in
tenta colocar una cuña (sic) entre Moscú y Pekín".
Agregó que pese al deterioro de las relaciones
RusiaEstados Unidos, que se encuentran en un
"estado insatisfactorio" a consecuenciade la cum
bre con Biden en Ginebra, el Kremlin "trabaja en
forma conjunta la "estabilidad estratégica" y la
agenda de la información en seguridad (https://
bit.ly/3CEfq3j).

EN MARZO PASADO, abordé la Guía de segu
ridad nacional de Estados Unidos: el diálogo con
Rusiay China sobre la estabilidad estratégica"
mediante "la diplomacia, la reducción de las ar
mas nucleares y un nuevo acomodamiento con
las nuevas tecnologías, como la inteligencia artifi
cial, la computación cuánticayel 5G (https://bit.
ly/3kU8BEN)", donde resalto "la geopolítica de
laciberseguridadde Washington contra Moscú y
Pekín" (https://bit.1y/3qWrH0E).

NÓTESE QUE MIENTRAS Biden y el zar Vlady
Putin acordaron en su cumbre de Ginebra la
"estabilidad estratégica", debido a lapatológica
sinofobia imperante en Washington, China había
sido desdeñada. Hoy, la gran noticia radica en que
el gigante asiático se ha incorporado a la "estabili
dad estratégica" tripartita como reflejo del inelu
dible "nuevo orden tripolar" que ya acepta hasta
el mismo Pentágono (https://bit.ly/3oLq8QG).

https://vk.com/al.fredojalifeoficial
h ttps://t. me/Ájaíife
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
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DESPERTAREN
LA IV REPÚBLICA

Lo que nos dejó
la Revolución

JOSE AGUSTIN
ORTIZ PINCHETTI

POR TRATARSE DE un
evento violento que duró 20
años y significó la muerte o

el exilio de un millón y medio de
personas, cada año tratamos de
hacer un balance de la Revolución.

DANIEL COSÍO VILLEGAS
escribió en 1948, hace 70 años,
que México y la Revolución vivían
una crisis porque los propósitos
del gran movimiento no se habían
conseguido.

PARA AQUELLA AHORA, re
mota fecha de 1948 ya era obvio
que los objetivos de la Revolución
no se habían alcanzado: un grupo,
el partido único, se concentraba
indefinidamente en el poder; la
suerte de los menos prevalecía
sobre los más, la desigualdad era
escandalosa y había una incapaci
dad manifiesta para defender los
intereses y la identidad de nuestra
nación.

A MI MODO de ver, un gran logro
fue la prohibición efectiva de la
"no relección". Esto daba lugar
a que cada seis años hubiera una
nueva élite y que el presidente
saliente quedara en la penumbra
mientras brillaba el nuevo monar
ca, que era el único arbitro efecti
vo de la política.

ESTO NOS ACERCABA a la
alternancia y permitió vivir al
sistema, por lo menos hasta 2018.
Además, creo que el régimen de
la Revolución nos dejó un Estado
fuerte con capacidad de tomar
y hacer efectivas sus decisiones.
Construyó un sistema altamente
centralizado y esto es una ventaja.

SIN EMBARGO, DEJÓ como
legados la falta de respeto a la ley
y, en particular, a los procesos
electorales.

HASTA 2012 EXISTEN indicios
de gravísimas irregularidades en
la materia. Además, como en el ré
gimen porfirista, la corrupción se
extendió sexenio tras sexenio.

DE LAS METAS o propósitos que
podemos adjudicarle a la Revolu
ción no quedó en pie nada sino las
propias metas, casi intactas.

LO MÁS NOTABLE es que estas
metas son enteramente actuales.
A partir de 2018 hubo un cambio
que nos da cierta esperanza de
que puedan cumplirse y de que la
crisis de México tiene una pers
pectiva de soluciones.

"VALDRÍA LA PENA reflexionar
hasta que punto esto es una mera
ilusión o si la realidad nos está
imponiendo resolver estos proble
mas que 70 años de Revolución
han dejado vigentes.

Fecha: 21/11/2021

Página: 16

Area cm2: 130

1 / 1

Columnas Políticas

José Agustín Ortiz Pinchetti

Costo: 11,440

Página 9 de 30



El presidente legítimo al que arrolló Porfirio Díaz
Porfirio Díaz se había

cansado de esperar su turno
para llegar a la presidencia.
Llevaba, en ¡H76, casi una

década esperando la ocasión
en que las votaciones ¡o

f avorecieran y que sus planes
de sublevación triunfaran
La crisis detonada por los
intentos de reelección de
Sebastián Lerdo de Tejada
le pareció la oportunidad
definitiva. Pero de repente,
apareció un hombre que

redamó la silla presidencia!.
El vigoroso y triunfador Porfirio

Díaz no podía creerlo. Después
de acorralar a Sebastián Lerdo,
impidiendo su reelección, de
notando a las tropas que había

enviado para sofocar la nueva revolución
que comandaba el oaxaqucño, resultaba
que aparecía alguien que se atrevía a dis
putarle la presidencia de la República. Era
un desatino. ¿Acaso no era evidente quién
mandaba, de facto en México?

Y sin embargo, ahí estaba, a sus 53 años,
con una Sarga vida política a cuestas, que
incluía años de cansancio y desvelos: nada
menos que don José María Iglesias, presi
dente de la Suprema Corte de Justicia, que,
con las leyes en la mano, le advertía a Díaz:
si a alguien le correspondía hacerse cargo
de la presidencia, en vista de la rauda es
capada del reelecto Sebastián Lerdo, era él.

Desde luego, todo aquel discurso no in
quietó a Díaz: era un hecho: él era el nue
vo hombre fuerte, y nadie, ni siquiera un
bondadoso señor, con fama de buena gen
te y con la aureola de ser uno de aquellos
"inmaculados7' que habían compartido con
Juárez los años de prueba, llevando el go
bierno republicano por las t ierras del norte
de México, se lo iba a impedir.

menos que don José María Iglesias, presi
dente de la Suprema Corte de Justicia, que,
con las leyes en la mano, le advertía a Díaz:
si a alguien le correspondía hacerse cargo
de la presidencia, en vista de la rauda es
capada del reelecto Sebastián Lerdo, era él.

Desde luego, todo aquel discurso no in
quietó a Díaz: era un hecho: él era el nue
vo hombre fuerte, y nadie, ni siquiera un
bondadoso señor, con fama de buena gen
te y con la aureola de ser uno de aquellos
"inmaculados7' que habían compartido con
Juárez los años de prueba, llevando el go
bierno republicano por las t ierras del norte
de México, se lo iba a impedir.

EL "LEGALISM 0" DE JOSÉ MARÍA IGLESIAS

Como es ya muy sabido, los mecanismos
de suplencia de 1a figura presidencial le
dieron muchos dolores de cabeza al país a
lo largo del siglo XIX. El primer mecanis
mo, establecido en los tiempos de Guada
lupe Victoria, estipulaba que el presidente
era el triunfador de las elecciones, y el vi
cepresidente, responsable se suplir la au
sencia del primer mandatario, el candida
to perdedor. Por aquella decisión, los pri
meros presidentes de México miraron con
eterna desconfianza a sus vicepresidentes,
y en muchos casos no les faltaba razón,
porque era de lo más sencillo pensar en
conspirar para hacer a un lado al presi
dente y aprovechar el mecanismo legal
mente instituido.

La Reforma liberal quiso arreglar ese
desbarajuste, y fue a partir de la promulga
ción de la constitución de 1857 que el me
canismo de suplencia se modificó: en au
sencia del presidente, por muerte o renun
cia, sería e! presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación quien asumiría el
cargo de manera temporal, con la obliga
ción de convocar a elecciones. Ese había

sido el procedimiento por el cual Benito
Juárez había asumido la presidencia por
primera vez, cuando Ignacio Comonfoit se
dio a sí mismo un golpe de Estado, pensan
do que tenía todo negociado y amarrado,
y se podría ajustar la nueva Constitución
para mejorar el margen de maniobra del
Ejecutivo. Pero todo había fracasado y el
país se sumergió en una guerra civil que
duró tres años.

Casi veinte años después, la ambición
política de Sebastián Lerdo y sus propósi
tos de reelegirse, volvieron a poner al país
en crisis. De hecho, Lerdo, al vencer a las
fuerzas rebeldes de Díaz en la batalla de
Icamole de ahí, y a causa de esa denota,
le vendría a Porfirio el feo apodo de "el
llorón de Icamole" creyó que era cosa de
tenacidad y tiempo poder aplacar a los re
beldes y quedarse con la presidencia, Pero,
para asombro de él y de Díaz, el presidente
de la Suprema Corte hizo escuchar su voz.

Iglesias, en su calidad de presidente
del supremo tribunal del país, declaró que
la reelección de Lerdo había sido ilegal, y
que, en vista de ello, le tocaba a él asumir
la presidencia de manera temporal.

¿Qué había detrás de este anuncio? Igle
sias argumentó que lo movía el ánimo de
hacer respetar las leyes. Por eso, a su recla
mo y a quienes lo siguieron, muy pronto la
prensa les llamó "legalistas''. El problema
es que la coyuntura era la menos indica
da para hacer llamados a la observancia
de la ley: Porfirio Díaz no quería esperar
más, y Lerdo se había empecinado en re
elegirse. Parecía que, en esos momentos,
eran muy pocos a los que les importaba la
normativa vigente en materia de suplencia
presidencial.
Lerdo, además, se sintió traicionado:

habían compartido muchos años, al la
do del presidente Juárez, huyendo hacía
el norte, cuando la invasión francesa, lle
vando consigo al gobierno republicano le
gítimo. Muchos se habían distanciado de
Juárez por diversos desacuerdos, y fuertes
diferencias políticas. Lerdo e Iglesias ha
bían permanecido, con lealtad inquebran

era el triunfador de las elecciones, y el vi
cepresidente, responsable se suplir la au
sencia del primer mandatario, el candida
to perdedor. Por aquella decisión, los pri
meros presidentes de México miraron con
eterna desconfianza a sus vicepresidentes,
y en muchos casos no les faltaba razón,
porque era de lo más sencillo pensar en
conspirar para hacer a un lado al presi
dente y aprovechar el mecanismo legal
mente instituido.

La Reforma liberal quiso arreglar ese
desbarajuste, y fue a partir de la promulga
ción de la constitución de 1857 que el me
canismo de suplencia se modificó: en au
sencia del presidente, por muerte o renun
cia, sería e! presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación quien asumiría el
cargo de manera temporal, con la obliga
ción de convocar a elecciones. Ese había

sido el procedimiento por el cual Benito
Juárez había asumido la presidencia por
primera vez, cuando Ignacio Comonfoit se
dio a sí mismo un golpe de Estado, pensan
do que tenía todo negociado y amarrado,
y se podría ajustar la nueva Constitución
para mejorar el margen de maniobra del
Ejecutivo. Pero todo había fracasado y el
país se sumergió en una guerra civil que
duró tres años.

Casi veinte años después, la ambición
política de Sebastián Lerdo y sus propósi
tos de reelegirse, volvieron a poner al país
en crisis. De hecho, Lerdo, al vencer a las
fuerzas rebeldes de Díaz en la batalla de
Icamole de ahí, y a causa de esa denota,
le vendría a Porfirio el feo apodo de "el
llorón de Icamole" creyó que era cosa de
tenacidad y tiempo poder aplacar a los re
beldes y quedarse con la presidencia, Pero,
para asombro de él y de Díaz, el presidente
de la Suprema Corte hizo escuchar su voz.

Iglesias, en su calidad de presidente
del supremo tribunal del país, declaró que
la reelección de Lerdo había sido ilegal, y
que, en vista de ello, le tocaba a él asumir
la presidencia de manera temporal.

¿Qué había detrás de este anuncio? Igle
sias argumentó que lo movía el ánimo de
hacer respetar las leyes. Por eso, a su recla
mo y a quienes lo siguieron, muy pronto la
prensa les llamó "legalistas''. El problema
es que la coyuntura era la menos indica
da para hacer llamados a la observancia
de la ley: Porfirio Díaz no quería esperar
más, y Lerdo se había empecinado en re
elegirse. Parecía que, en esos momentos,
eran muy pocos a los que les importaba la
normativa vigente en materia de suplencia
presidencial.
Lerdo, además, se sintió traicionado:

habían compartido muchos años, al la
do del presidente Juárez, huyendo hacía
el norte, cuando la invasión francesa, lle
vando consigo al gobierno republicano le
gítimo. Muchos se habían distanciado de
Juárez por diversos desacuerdos, y fuertes
diferencias políticas. Lerdo e Iglesias ha
bían permanecido, con lealtad inquebran
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era el triunfador de las elecciones, y el vi

cepresidente, responsable se suplir la au

sencia del primer mandatario, el candida

to perdedor. Por aquella decisión, los pri

meros presidentes de México miraron con

eterna desconfianza a sus vicepresidentes,

y en muchos casos no les faltaba razón,

porque era de lo más sencillo pensar en

conspirar para hacer a un lado al presi

dente y aprovechar el mecanismo legal

mente instituido.

La Reforma liberal quiso arreglar ese

desbarajuste, y fue a partir de la promulga

ción de la constitución de 1857 que el me

canismo de suplencia se modificó: en au

sencia del presidente, por muerte o renun

cia, sería e! presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación quien asumiría el
cargo de manera temporal, con la obliga

ción de convocar a elecciones. Ese había

sido el procedimiento por el cual Benito
Juárez había asumido la presidencia por
primera vez, cuando Ignacio Comonfoit se
dio a sí mismo un golpe de Estado, pensan
do que tenía todo negociado y amarrado,
y se podría ajustar la nueva Constitución
para mejorar el margen de maniobra del
Ejecutivo. Pero todo había fracasado y el
país se sumergió en una guerra civil que
duró tres años.

Casi veinte años después, la ambición
política de Sebastián Lerdo y sus propósi
tos de reelegirse, volvieron a poner al país
en crisis. De hecho, Lerdo, al vencer a las
fuerzas rebeldes de Díaz en la batalla de

Icamole de ahí, y a causa de esa denota,
le vendría a Porfirio el feo apodo de "el
llorón de Icamole" creyó que era cosa de
tenacidad y tiempo poder aplacar a los re
beldes y quedarse con la presidencia, Pero,
para asombro de él y de Díaz, el presidente
de la Suprema Corte hizo escuchar su voz.

Iglesias, en su calidad de presidente
del supremo tribunal del país, declaró que
la reelección de Lerdo había sido ilegal, y
que, en vista de ello, le tocaba a él asumir
la presidencia de manera temporal.

¿Qué había detrás de este anuncio? Igle
sias argumentó que lo movía el ánimo de
hacer respetar las leyes. Por eso, a su recla
mo y a quienes lo siguieron, muy pronto la
prensa les llamó "legalistas''. El problema
es que la coyuntura era la menos indica
da para hacer llamados a la observancia

de la ley: Porfirio Díaz no quería esperar
más, y Lerdo se había empecinado en re
elegirse. Parecía que, en esos momentos,

eran muy pocos a los que les importaba la

normativa vigente en materia de suplencia

presidencial.

Lerdo, además, se sintió traicionado:

habían compartido muchos años, al la

do del presidente Juárez, huyendo hacía

el norte, cuando la invasión francesa, lle

vando consigo al gobierno republicano le

gítimo. Muchos se habían distanciado de

Juárez por diversos desacuerdos, y fuertes

diferencias políticas. Lerdo e Iglesias ha

bían permanecido, con lealtad inquebran

table, al lado del presidente oaxaqueño.
Años después, las pasiones políticas los

enfrentaban.
LA PERSECUCIÓN PORFIRiSTA
Cuando Porfirio Díaz se enteró de que Igle
sias recamaba la presidencia, decidió que
nada lo detendría. Así, por un lado acorra
ló a Lerdo, que había abandonado la ca
pital y lo tuvo senil prisionero en Acapul
co, hasta que le abrió la puerta del exilio.
Con Iglesias hizo algo parecido: hostigó al
pequeño grupo que lo apoyaba, a tal gra
do que el presidente de la Suprema Corte
también pensó en que era hora de escapar
hacía algún estado que respaldara la posi
ción "legalista". La tensión tenía extenua
do a Iglesias, quien, incluso sufrió algo que
llamó un "ataque de erisipela"* en la caray
que, probablemente se trataba de algo que
hoy llamaríamos dermatitis nerviosa.

El escape de la ciudad fue complica
do: era el primer día de octubre de 1876
cuando Iglesias se fue a pasear en carruaje
abierto por el Paseo de Bucarels para que
todo mundo lo viera. Ai oscurecer, se mar
chó hacia la garita de Belem —en el actual
cruce de Avenida Chapultepec y Bucareli—
ahí cambió de carruaje, para fugarse ha
cia Tacubaya y guarecerse en la casa de su
amiguísimo Guillermo Prieto, que estaba
dispuesto a seguirlo hasta el fin del mundo.
Allí se quedó dos semanas, mirando cómo
Porfirio Díaz se iba adueñando del poder.
Cuando se dieron cuenta de que la casa de
Prieto estaba vigilada, se resolvió escapar
a Gnanajuato.

Iglesias y un puñado de amigos y uno
de sus hijos, se movieron hacia Toluca. y
de ahí viajaron a Salamanca. Se le unió
un grupo pequeño de leales que creían en
la necesidad de defender' la ley y sostener
a Iglesias en la presidencia.

El grupo siguió huyendo, porque Díaz
empezaba a acorralarlos. En Jalisco, el 2
de enero de 1877, Iglesias hizo público un
manifiesto, en el que echaba en cara a Por
firio su movimiento ilegal: "Si el general
Díaz llegara a dominar la República ente
ra por la fuerza de las armas, sería simple
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mente un soldado afortunado cuyo imperio,
más o menos largo, carecería siempre de so
lidez, dí justicia, de legalidadt atributos
que acompañarían en ía última desgracia
al funcionario designado por fa Constitu
ción para ejercer la suprema magistratura
de la República".

Creía Iglesias que todavía podía triun
far: en diciembre, cinco gobernadores, los
de Guanajuato, Querétaro, Agua se alientes,
Jalisco y San Luís Potosí. Pero dos genera
les que habían ofrecido pelear por la causa,
apellidados Alonso y Tolentino, acabaron
por echarse para atrás.

El presidente de la Corte se enteró, ese
mismo 2 de enero, de una escaramuza en
la que las fuerzas de Porfirio Díaz arrasa
ron con las escasas tropas de que disponía.
La ley había sido derrotada. Lo mejor que
podían hacer los "legalistas" era, si apre
ciaban sus vidas, escapar del país lo más
pronto posible.

Salió del país con el que llamaba "su
gabinete". Eran poquísimos. De hecho,
el buenazo de Guillermo Prieto era una
vez más ministro de Hacienda y al mismo
tiempo ministro de Gobernación. Poco a
poco se dieron cuenta de la realidad: ha
bían perdido. Bondadoso como era, Igle
sias le pidió a los leales que volvieran a
casa. No había necesidad de que ellos si
guieran huyendo.

Él siguió adelante, acompañado por su
hijo y por el fiel Prieto. En su estancia en
Nueva York, decidió escribir la historia de
aquellos días intensos: así nació "La cues
tión presidencial de 1876", que era testi
monio y denuncia, por si algún día alguien
quería saber cómo Porfirio se había hecho
con la presidencia.

Cuando las cosas se calmaron, Iglesias
decidió volver a México. Prieto se había

ido un poco antes, cargando montones de
hojas con las notas de su viaje estaduni
dense. El antiguo presidente de la Supre
ma Corte, que se había atrevido a defen
der las leyes mexicanas, vivió retirado de
la política catorce años más, sin que a Por
firio Díaz se le hubiera despeinado un so
lo cabello •
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José María Iglesias nunca
sospechó que un día
reclamaría para sí, conforme
a la ley. la presidencia del
país.

Porfirio se había cansado

de esperar. Casi diez años
habían transcurrido desde

que intentó competir por la
presidencia de la República.
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Roberto Zavala: "maestro de editores"
Por la colega Zyanya Ruiz me

enteré del fallecimiento de
Roberto Zavala. Sentí tristeza
porque era, y en su obra es,
un gran referente de la edi

ción mexicana.

Ya escribí que su trabajo: El libro y sus
orillen. Tipografíat originalesJ redacción,
corrección de estilo y pruebas, con varias
ediciones, en la UNAM y más tarde en
el Fondo de Cultura Económica que io
adoptó en su colección Libros sobre li
bros, me ha sido útil para despejar dudas
o incluso dirimir controversias no siem

pre amables, porque en el ámbito edito
rial de pronto hay discusiones que se re
suelven como en las películas del oeste,
sobre todo si es un necio nuestro anta

gonista, lo usé como un convincente re
vólver, cuando alguien me pedía sin fun
damento cambiar el orden de una cita

o aumentarla tipografía porque se veía
más bonita. Después de que el trabajo de
Roberto Zavala fue impreso por el FCE
cambié de revólver, aunque al anterior
todavía le queda mucho parque.

Sin embargo, fue el prólogo de Blan
ca Luz Pulido titulado "Veinte años des

pués, desde otra [y la misma) orillo", que
me hizo reconsiderar mi postura y desde
entonces prefiero acercarme al libro de
Roberto como una brújula, después de
todo es un objeto menos bélico.

"Cada libro, cuando en su creación in
tervienen tanto la pasión como la inte
ligencia, presenta siempre retos que es
necesario superar con elegancia y dis
ciplina, En un mundo en que la rapidez
impera, el saber alrededor de la hechu
ra de un libro sigue constituyendo un

aprendizaje que es necesario construir
con ayuda de los que nos han precedido
en el empeño. Los libros bien escritos,
bien revisados, bien diseñados y diligen
temente armados e impresos serán siem
pre, además, punto de partida para otros
itinerarios: nuevos escritos, reseñas, et
cétera. Pero ése es ya otro cantar. Nave
guemos por esta renovada orilla; por sus
estaciones, las mismas y otras. El viaje y
la compañía valen la pena."
Aunque el autor de la brújula ya fa

lleció, nos dejó su preciado instrumen
to de navegación por ei que vale la pe
na recordarlo, pero antes una anécdota
de Roberto.

LA ANÉCDOTA

Aunque lo conocía por su libro, y algu
nas historias de su carácter, a Roberto
Zavala lo traté primero en un curso que
impartió en la UAM en el que se me re
veló un tipo simpático, duro a veces en
sus ejemplos y proclive a usar guaya
beras blancas o ropa de manta. En las
pocas fotografías que vi recientemen
te, aparece con ese cómodo y mexicano
atuendo con el que lo recuerda su editor.
Por cierto, Roberto era un férreo defen
sor de nuestras raíces culturales y tanto
en seminarios, como en su librobrújula,
no contenía la ironía cuando manifesta
ba sus desacuerdos con la Real Acade

mia de la lengua española.
Un año o dos después del curso,

mientras paseaba con mi familia a mis
canes por Ciudad Universitaria me en
contré a Roberto con su hijo, supongo
que Alvaro el primero a quien le dedica
el libro aquí comentado: "Para Alvaro,
definidor del antes y el después en este

mi tiempo nuevo."
Nos reconocimos y lo invité a tomar

un café a mi casa. Alvaro debía rondar

por los doce años, como mi. hija menor.
Platicamos de este mundillo reí mucho y
acordamos una cita para conocer el Xit
le que nunca pudimos concretar. En al
gún momento me preguntó por el baño
de visitas tardó varios minutos en salir
y cuando finalmente abrió la puerta me
preguntó por el mecanismo del tanque
de agua del baño que ciertamente es un
poco raro. Lo destapó y pasó varios mi
nutos analizándolo. Un buen curioso.

El lector, el editor o el autor también
deben serlo. Por eso quiero terminares
tas líneas, con algunas citas del libro del
llamado por algunos colegas: "maestro
de editores".

EL GERUNDIO POR TODOS TAN TEMIDO

Sobre esta forma adverbial Roberto Za
vala escribe: "Cuando Gonzalo Martín
Viva Id i trata sobre el gerundio, acude en
busca de apoyo a González Ruiz, quien
escribe: 'se emplea muchas veces mal.
Tan honda es la convicción de este he

cho, que ha llegado a producir otro: El
que muchos realicen denodados esfuer
zos para eludir el gerundio al escribir,
como quien se encontrase ante un pa
raje peligroso y prefiriera dar un rodeo
con tal de no transitar por él. Pero el
rodeo nunca es buen procedimiento de
escribir'."

Más adelante nos pone un ejemplo de
un uso adecuado y poético del gerundio,
que le rinde homenaje a Rosario Cas
tellanos quien murió por una descarga
eléctrica cuando era embajadora en Is
rael: "Arreglando una lámpara, buscan
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do la luz, llegó Rosario a la oscuridad
eterna".

LAS ERRATAS

De Alfonso Reyes nos recuerda Roberto
Zavala que cuando le devolvieron un li
bro de poesía impreso con muchas erra
tas, comentó que "le habían publicado
un libro de erratas con algunos versos."
"Se cuenta asimismo de un correc

tor al que casi nunca se le escapaba una
errata: su celo no dejaba pasar ni el ai
re. Un día, sin embargo, advirtió que,
haciéndole la competencia a la Enciclo
pedia de México, había 'matado' a una
persona, es decir, había dejado pasar vi
va la fecha de su muerte cuando aqué

lla seguía comiendo y amando. Todos
los pliegos de la obra habían sido im
presos, de modo que la falta no podía
enmendarse sin que resultara oneroso.
Angustiado al principio, aterrado des
pués, decidió hacer coincidir la realidad
y lo impreso: mató al 'muerto' y se aca
bó la errata".

"Recuerda [Ricardo] Yáñez, gozoso,
que cuando secuestraron al político de
izquierda Amoldo Martínez Verdugo, el
reporrero escribió que aquél iba 'mania
tado de pies y manos1, es decir, atado de
pies y manos, o bien, neologismo me
diante, maniatado y'patiatado*. Tiempo
después, sigue diciendo el poeta y talle

rista, le tocó enmendar otro error muy
semejante. En una nota sobre tráfico de
animales se denunciaba que los trafican
tes llevaban 'maniatada1 una serpiente.
Cuando los norteños advierten: 'no les.

andes buscando chiches a las culebras',
seguramente nunca piensan que pueden
encontrarles manos que las cubran."

Hay que saber colocar el adjetivo.
Finalizo con una cita que hasta po

dría llevar dedicatoria. Dice Roberto:
"Anteponer siempre el adjetivo es pro
pio de escritores noveles [o correctores
añado yo] afectados. Hacerlo de cuando
en cuando confiere a la escritura un ca

rácter elegante y hasta literario" •
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El juego de los espejismos
Cruel y al mismo tiempo ne

cesaria para quien así lo de
cide y de ello se beneficia, el
proceso de selección de can
didatos en Morena —no sólo

para el premio mayor—, es un verdadero
juego de espejos.

Es, en un sentido figurado y con jue
go palabrero incluido, un "EsPejismo",
porque sólo aquel a quien en otros tiem
pos irrespetuosos., cuando había investi
dura de reverencia, le llamaban "El pe
je", en semi despectivo apócope del pe
jelagarto, especie abundante en los ex
tensos y palustres parajes tabasqueños,
tiene una verdadera capacidad de de
cir, asi disfrace su poderoso índice con
la imaginaria "encuesta" cuyos procedi
mientos, métodos, y aplicación real na
die conoce ni conocerá.

Es una simulación, una de tantas.
Pero este compendio publicado ayer,

resulta, por su abundancia, llamativo.
Todos se anotan, todos se auto designan
candidatos, todos creen tener algo en su
favor, cuando el gran señor dispense el
favor ofrecido.

En el colmo de la abyección todos han
ido a solicitar autorización para incluir
se o ser incluidos en la lista, y en el ex
tremo de la simulación el Gran Líder les
ha dicho sí, no seré yo quien me oponga
a tu derecho de aspirar a un cargo, yo
soy ajeno a los procedimientos del par
tido, yo nada más tengo un voto, yo soy
respetuoso.
Y a todos les pone alas y a todos se las

corta en el interminable juego de seña
lar y censurar, saludar con entusiasmo o
pasar de largo.

La capacidad de interpretarlos signos
del Palacio, es el deporte favorito en es

tos días de acomodos, sueños e ilusiones.
Un amigo mío, aspirante aun gobier

no estatal, tiene varias certezas. La prin
cipal, carece del apoyo absoluto del Se
ñor. Pero el señor lo alentó a inscribir

se y saberse posible candidato. El sabe
quién será la elegida. Pero acató la ins
trucción o el consejo presidencial.

¿Por qué?
Porque muchas cosas pueden ocurrir to
davía, según me dijo confiado en ei es
pejismo de la ilusión.
Pero, en fin. Leamos lo publicado

por FG:
"Dos hombres y dos mujeres apare

cen en la lista de precandidatos que dio
a conocer el CEN para Durango: Ramón
Enriquez, senador; Mari bel Villegas, se
nadora; Santiago Fierro, consejero del
Instituto de Planeación, y Marina Vitela,
alcaldesa de Gómez Palacio,

"Todavía tienen algo de esperanza. El
CEN anunció que agregaría dos nombres
más por estado.
"En Aguascalientes quedaron la acti

vista Flavia Narváez, el senador Daniel
Gutiérrez; la delegada de programas fe
derales Nora Ruvalcaba y el exdelegado
Aldo Ruiz.

"En Hidalgo el cantante y diputado
local Francisco Xavier Berganza; la se
nadora María Merced González; la dipu
tada local Lisset Marcelino y ei delegado
federal Abraham Mendoza.

"En Oaxaca aparecen las senadores
Susana Ilarp y Salomón Jara; los exdi
putados federales Irma Juan Carlos y
Armando Contreras.

"En Quintana Roo, la alcaldesa de
Benito Juárez, Mara Lezama; los sena
dores Maribei Villegas y José Luis Pech,

y el es diputado federal Luis Alegre.
"En Tamaulipas quedaron Rodolfo

González, delegado federal; la expanis
ta Maki Qrriz; la exdiputada federa! Ol
ga Patricia Sosa y el senador Américo

Vi liarte al".
Pero mientras esos son algunos de los

anotados, para el juego mayor las cosas
siguen como comenzaron. Ebrard, Mon
tea 1 y Sheinbaum.

Ebrard con su i lusión de lograr afuera
lo necesario dentro. Iluso supone' si ha
go quedar bien a! presidente en el mun
do, me lo va a agradecer. Falso.
Monreal juega a la ruptura, pero si

rompiera en verdad, desaparecería del
todo. No tendría a dónde ir.

Por ahora.

Podría hasta contratar al "Canelo",
pero antes debería darse cuenta: A Iva
rez nunca le ha ganado a un real cam
peón. Sus victorias han sido casi todas
con "palookas" incompetentes, mientras
él debe superar a un absoluto y al pa
recer invencible peso completo. Por eso
se declara fiel, aunque distante. Amor
de lejos.
Y Claudia, pues no necesita hacer

nada.
Su docilidad mimética, su falta de

personalidad y criterio propios la con
vierten en la "muñeca reina", como se
llamaba aquella lejana cinta de Ser
gio Olhovich en la cual se reveló como
buen actor Enrique Rocha, fallecido ha
ce unos pocos días.
Muñeca reina.... vaya pues •

La capacidad de interpretar
los signos del Palacio,

es el deporte favorito en
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estos días de acomodos,
sueños e ilusiones

Y a todos les potie alas
ya todos se las corta en el

interminable juego de señalar
y censurar, saludar con

entusiasmo o pasar de largo
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SUBE Y BAJA

Xavi HernándezO DT del Barcelona

Eí exjugador y hoy orquestador del Bar
celona debutó con triunfo de 10 frente

al Espanyoi en el Nou Camp; Xavi incre
mento en el estado de ánimo del equipo
azulgrana.

Sergio Pérez
Piloto F1

Cuando más necesitaba la escudería Red

ESuil una buena actuación del piloto mexi
cano. éste le falló en la calificación en el
Gran Premio de Qatar, donde saldrá desde
el undécimo sitio.
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La víspera de la reunión trilate
ral en la Casa Blanca, esa reu
nión que se conoce como la de
los "Tres Amigos", se publicó
la noticia de que 100,000 per
sonas mu rieron de so bledos ís

de drogas en un año en Estados Unidos.
Un récord trágico. Una cifra alucinante
que se asocia con el consumo de dro
gas más poderosas y mortíferas, como
el fentanilo.

La vocera de loe Biden adelantó que
el tema sería parte de las negociaciones
porque esta droga, la del fentanilo, llega
a Estados Unidos a través de la fronte
ra con México y son bandas criminales
mexicanas las que se han adueñado del
mercado. Ya no solo es un problema de
salud gravísimo, sino también uno polí
tico pues crecen las presiones para que
el Congreso apruebe más fondos para
combatir al fentanilo y ios congresistas
quieren que Biden presione con más du
reza a México para esta droga no cruce
la frontera.

Los carteles de drogas en México es
tán usando sustancias químicas prove
nientes de China para producir en ma
sa v distribuir fentanilo en Estados Uní

dos, dijo Anne Milgram, administradora
de DEA, la agencia federal antidrogas.

Aunque sea difícil de creer el fentanilo
se puede comprar por Internet entre pro
veedores chinos quie
nes los mandas a al
gún país centroameri
cano, o directamente a
México, en paquetería
Las muertes de so

bredosis de drogas
en EL* superan aho
ra las muertes por ac
cidentes automovilís
ticos, armas de fuego
e incluso influenza y
neumonía. El total se
acerca al de la diabe

tes. la séptima causa
de muertes en el país.
El fentanilo hace cinco

años superó a la heroí
na como el tipo de dro
ga involucrado en más
muertes. Los narcos lo

usan como base para
la fabricación de otras drogas como me
tanfetaniinas y pastillas, El trasiego es
tá controlado por el Cartel de Sinaloa y
el CJNG según notas periodísticas. Los
narcos mexicanos de concentran el trá

fico de fentanilo por su amplio margen
de ganancia. En el mercado negro grin

go se puede conseguir
un kilo de heroína en
60 mil dólares y un ki
lo de fentanilo en un
millón de dólares. Sim

plemente no hay com
paración.
De buenas interna

ciones está pavimen
tado el camino del in
fierno. El fentanilo sin
tetizado en 1959 por
el célebre médico bel

ga Paul Janseen y co
mercializado por su
propio laboratorio co
mo un anestésico pa
ra mitigar el dolor de
pacientes con enfer
medas crónicas, como
el cáncer. Es, se dice,
100 veces más fuerte

que la morfina. Poco tiempo después se
detectó su punto vulnerable y altamente
peligroso, resultaba demasiado adictivo.
Es un opiáceo sintético, se crea a partir
de sustancias químicas elaboradas fun
damentalmente en China. Como se sabe
la morfina se encuentra en las semillas

de la adormidera o amapola. Se les lla
ma opioide a las sustancias que tienen
un efecto análogo a la morfina.

INCAPACIDAD

Para las policías antinarcóticos es muy
complicado detectar al fentanilo que
puede ser camuflajeado con facilidad.
La verdad es que ni el gobierno de EU
ni el de México pueden con este paquete
y las muertes se multiplican a un ritmo
escalofriante. El gobierno mexicano es
tá preocupado porque ante la aparición
del fentanilo, los cultivadores de ama

pola mexicanos se están quedando sin
chamba.

Durante una reciente visita a Badira

guato, Sinaloa, cuna del narco en Méxi
co, el presidente López Obrador dijo que
la siembra está en franca decadencia y
ahora la droga sintética llega a los puer
tos de Manzanillo y de Lázaro Cárdenas

que por esa y otras razones ya están bajo
control de la Marina. En fentanilo es un

asesino en serie hasta ahora impune *
El tema va más allá de la

salud, está convertido en
un problema político entre
,1 léxico y' Es ta dos Un idos
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Festejo en Washington
Una celebración muy mexicana tuvo lugar en la
Residencia Oficial de México en Washington, la noche
del jueves. El embajador Esteban Moctezuma agasajó
al presidente López Obrador, al canciller Marcelo
Ebrard y al resto de la comitiva con tacos de mole,
fajitas, agua de jamaica, tequila y mezcal. El motivo: el
éxito de la IX Cumbre de Líderes de Norteamérica,

Socio, preocupado
Por cierto, algo no dicho sobre la estancia en EU del
presidente López Obrador es que el primer ministro
de Canadá. Justin Trudeau, le hizo ver su preocupación
por la reforma eléctrica y la eventual afectación a
empleos canadienses que dependen de este sector. El
mexicano le aseguró que se busca abaratar costos de
la energía sin afectar a trabajadores de ningún país.

Dos de la UNAM
Nos hacen ver que posiblemente el Senado lance un
guiño a la UNAM en la designación del relevo para
el ministro de la Corte, Fernando Franco. Dos de los
tres aspirantes se formaron en la máxima casa de
estudios: Verónica de Gyvés y Bernardo Bátiz, pero
éste último reveló a los senadores que "yo no solicité
ser candidato", con lo que prácticamente se descartó.
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A rendir cuentas
En el banquillo sentará la Jucopo de la Cámara de
Diputados, presidida por Rubén Moreira, al director
del Canal del Congreso, Eduardo Fernández Sánchez
Este Junes, el funcionario debe explicar los criterios
para transmitir o no ciertos episodios en San Lázaro.
La mayoría de la oposición pide su cabeza, pero todo
dependerá de los argumentos que dé.

Cuevas arma consulta
A consulta va el proyecto de crear un corredor
turístico tipo Las Vegas en la Zona Rosa. La alcaldesa
en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien recientemente
vivió la experiencia en la ciudad del juego, dará a
conocer los detalles en los próximos días. Preguntará
a residentes de la colonia Juárez si están o no a favor

del plan que, dijo, generaría unos 14 mil empleos.
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FRENTE NAC ONAL

Iais corrientes nacionales de opinión del FU/ han
decidido integrar un csjhicío amplio e incluyente ¡tara
impulsar un (rente de convergencia democrática

JOSÉ
ENCARNACIÓN

ALFARO CAZARES

LA FACCIOSA Y

DESPÓTICA ACTITUD
DE LA DIRIGENCIA

NACIONAL DEL PARTIDO

REVOLUCIONARIO

INTITUCIONAL (PRl)
SE HA EMPECINADO

EN REALIZAR UNA

ASAMBLEA NACIONAL

DE ESCENOGRAFÍA Y
AUTOENGAÑO

Fue en la XIII Asamblea Na

cional clel PRl, en 1987cuanclo
se escuchó por pri me ra vez I a
expresión "corriente de opi
nión" al interior del Partido,
con la Corriente Democrática

encabezada porCuauhtémoc
Cárdenas, Porfirio Muñoz
Ledo, Ifigenia Martínezy Ro
dolfo González Guevara, entre
otros destacados cuadros de

la época. Entonces buscaban
participar en los debates de
la Asamblea para proponer
cambio5en los procedimien
tos de postulación de candi

datos y la reorientación ideológica del partido.
La dirigencia nacional de ese tiempo, encabezada por Jorge

de la Vega Domínguez no les permitió la participación porque no
eran delegados de los sectores partidistas; se les pidió que aban
donaran las mesas de deliberación y en el discurso de clausura el
dirigente del Comité Ejecutivo Nacional los corrió del partido con
aquella frase directa "Desde esta gran Asamblea decimos a todos
los que de aquí en adelante no quieran respetar la voluntad de la
inmensa mayoría de los priistas, que renuncien a nuestro partido
y que busquen su afiliación en otras organizaciones políticas". Lo
que siguió después es historia conocida.

LaXIVAsambleaNacionaldelPRI,bajoelliderazgodeLuisDonaldo
C0I05Í0, con el aprendizaje que dejó la escisión partidista provocada
en la asamblea anterior, promueve una profunda transformación
interna del partido y establece el reconocimiento al derecho de
los militantes a suscribir corrientes de opinión. Producto de esa
reforma fue la Corriente Renovadora encabezada por Sergio García
Ramírez, Rodolfo Echeverría, Irma Cué, David Ibarra y cientos de
mi litantes en el país, que promovieron la defensa del partido frente
a los desatinos de la jefatura política del presidente Ernesto Zedillo
y I og ra ro n e I e sta b I eci m i e n to d el p roced i m i e n to d e co n s u Ita d i recta
a la base militante para la elección del candidato a la Presidencia.

El año 2GG1, después de la derrota electoral por la que el PRl
pierde por primera vez la Presidencia de la Repú blica se constituye
la Corriente Nacional Alianza Generacional de reconocida partici
pación en las Asambleas Nacionales desarrolladas a partir de esa
fecha. El 2018, ante los desastrosos resultados electorales por los
que se pierde por segunda ocasión la Presidencia de la República
se integra la corriente nacional Movimiento LIDER;yen julio de 2021
se organiza la corriente nacional Plataforma PRl, ambas organiza
ciones promueven la necesaria y urgente refundación del partido
frente al deslave de su fuerza electoral y política.

Hoy, ante la facciosa y despótica actitud de la dirigencia nacional
del PRl que se ha empecinado en realizar una Asamblea Nacional
de escenografía y autoenga ño, las corrientes nacionalesde opinión
han decidido integrar un frente nacional amplio e incluyente, de
organizaciones, militantes y simpatizantes, para impulsar un nuevo
espacio de convergencia en el propósito de fortalecer el régimen
democrático del país y particularmente promover la refundación
del PRl. Un Frente Nacional que trascienda la esfera partidista y se
ubique en la lucha por la defensa de las instituciones democráticas
déla República. Ojalá la ignara dirigencia nacional del PRl no tenga
la tentación de repetir la historia.
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COM I! V LAS
CUERDAS

Si por experiencia ij no de grilla se trata,
Verónica de Gyués debe ser la próxima ministra

erónica cíe Gyvés tiene las mejores po
Vsibilidacles ele convertirse en la próxima

ministra y sucesora ele Fernando Francc
pues su vida profesional está basada en
la ley y la aplicación de justicia.

Tome nota ele lo que va a suceder el
martes próximo en el Senado: de entre

las clos mujeres que están en la terna presentada por el
Presidente saldrá la ministra, la cuarta en funciones que
dedicará los próximos 15 anos de su vida a los trabajos de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Como parte ele las negociaciones entre los grupos po
líticos que conforman la 65 Legislatura, el nombre que se
ha descartado es el ele Bernardo Bátiz.

I órela Ortiz busca el apoyo del PAN, fracción que rechazó
la terna en comisiones por ser cercana en cacla uno ele sus
integrantes a Palacio Nacional. Quien dejó mejor sabor
de boca fue Eva Verónica ele Gyvés Zárate, egresada ele la
facultad ele Derecho por la UNAM, con maestría en Derecho
Procesal Penal Acusatorio. Lleva 30 años como funcionaría

pública; ha llamado la atención que ha participado en cacla
uno ele los escalafones ele la carrera judicial. Se consoli
dó como defensora ele oficio, agente del MP, secretaria
de acuerdo, juzgadora en materia penal, 15
años, y magistraela del Tribunal Superior ele
Justicia, 11 años. También fue juez quincua
gésimo noveno penal, cíesele donde emitió
más ele cuatro mil 70G resoluciones. Como

magistraela ele la primera sala penal emitió
más de 17 mil 400 resoluciones.

O sea, si por experiencia y no ele grilla se
trata, Verónica Gyvés tiene las mejores posibi
liclaeles ele convertirse en la próxima ministra,
pues su vida profesional está basada en la ley, mérito que
ya se lo reconoció el Senado, al nombrarla integrante del
Consejo ele la Judicatura Federal, clónele se desenvuelve.

KID MONREAL TIRA CACHO A CUITLAHUAC

No fue en balde la visita del Canelo al Senado. Los guantes
clorados ele 16 onzas que se puso Ricardo Monreal.jefe de
la bancada ele Morena,y que simuló t/rcr una combinación
ele golpes al campeón, dejaron calientitoal legislador, quien
ayer saltó al ring ele la política: a través ele un video tiró un
gancho severo a Cuitláhuac García, gobernador ele Veracruz
y correligionario suyo.

La embestida consistió en asegurar, entre líneas, que
el mandatario tiene secuestrado al Poder Judicial local. "A
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ultimas fechas resulta extraño que un nuevo delito esté
ele moda, precisamente, que tiene que ver con los ultrajes
a la autoridad; últimamente, se han integrado carpetas ele
investigación, a través ele las cuales se han privado ele la
libertad a ciudadanos. Recientemente seis jóvenes fueron
privados ele su libertad por este delito; a pesar ele demos
trarse que estaban en una plaza comercial, los detuvieron,
no opusieron resistencia y, a los minutos o a la hora, fueron
acusados ele que habían agredido con cuchillos a policías,
lo que resulta falso", elijo.

Los chicos ya llevan tres meses privados ele su libertad,
sin que el juez ele control haga algo por su liberación, aun

con las pruebas presentadas por parte de la
defensa. "No podemos aceptar que se sigan
fabricando delitos ele corte penal. Hacemos un
llamado atento al Poder Judicial cleVeracruzy
a la Comisión Nacional ele Derechos Humanos

para que intervenga en este asunto. Ojalá
que haya sensibilidad para que no se siga
arruinando la vida ele ciudadanos inocentes

que son abusados por el poder público y que
son gravemente lesionados en sus derechos

humanos", agregó.
Cuitláhuac García no ha contestado. ¿Está recibiendo

la cuenta de protección?

UPPERCUT: Resulta que el Senado va a abrir el
debate para legislarsobre fuga de capitales y lavado

de dinero, como lo han demostrado las investigaciones
Papers. Pero uno se pregunta en qué sentido van a hacer
el trabajo los senadores, pues entre sus filas tienen a los
orquestadores, ¿Verdad, Armando Guadiana y compa

ñía? ¡Están oyendo...!

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX

Eva Verónica

de Gyués Zarate
lleva 30 años

como funcionaría
pública.
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¿SE VENDE UN ESTADIO?
En Yucatán, la entidad que go

bierna el panista Mauricio
Vila, se viene una gran bron
ca...política. Nos platican que
la titular de Administración y

Finanzas del Estado, Olga Rosas Moya,
puso en marcha una transacción muy
importante: la venta del estadio donde
hoy juegan fútbol los Venados en Mérida,
que está en la zona de mayor plusvalía
de la ciudad. Nos dicen que dentro de la
dependencia circula la propuesta de que
el inmueble público se podría desincor
porar con la intención de vendérselo a un
precio muy por debajo del valor de mer
cado a la empresa luego de Pelota Socie
dad Anónima Promotora de Inversión de

Capital Variable, que es la cara visible del
proyecto "Estadio Sostenible". El chisme,
que muchos invitados oyeron en el tian
guis turístico de la Ciudad Blanca, se ha
extendido a la sociedad civil en el sentido

de que el gobierno de Yucatán muy dis
cretamente busca concretar la opera
ción. Nos dicen que en el CEN del PAN
saben algo, pero no quieren crear un gran
escándalo político, pero hay muchos en
desacuerdo. Para aumentar la confusión,

el estadio tiene una sociedad con el equi
po local de fútbol, Venados, que es pro
piedad de Rodolfo Rosas Cantillo, que es
sobrino de la funcionarla ¿Es momento
de que Mauricio Vila ponga orden?

quien ya le urge la campa
ña es a la alcaldesa de Be

nito luárez, Cancún, Mara
Lezama. Esta semana, sin
más preámbulo, otorgó el

premio municipal del deporte 2021 con
reconocimientos económicos a los de

portistas con discapacidad, acto seguido
armó una encuesta y, obviamente, se
mantuvo a la cabeza como la próxima
candidata a la gubernatura de Quintana
Roo. Su siguiente paso fue hablar de que
ya hay una "guerra sucia que ya empezó
por parte de manos extrañas" (¿Suena
conocido?)

hablando de campañas.
Pues ya la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, se llevó
la portada semanal de la re
vista española El Pais, según

por su buen desempeño contra la pande
mia, la decisión de que nadie quedará sin
vacuna y se seguirá con la estrategia de
salud que incluye a todos los habitantes
de la CDMX son sus principales logros,
según la revista.

PD: Eduardo Escoto, empresario y
fundador de la Asociación Civil con Valor

por Hidalgo, puso en marcha sus jorna
das médicas mismas que le han valido
hasta el reconocimiento del gobernador
Ornar Fayad.
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VACUNA A CUENTAGOTAS

JOSÉ MELTON
Apenas esta semana se

anunció en México que se
modificó el Plan Nacional

de Vacunación para ado
lescentes de 15 a 17 años,

pese a que en muchos países ya está
aprobada e incluso aplicada la inocu
lación contra Covid 19 para menores
desde los ó años de edad, lo cual indica
que, una vez más, el gobierno está
atendiendo la pandemia con base en
sus intereses y no en los de la salud del
pueblo, pues es imperante activar la
economía a como dé lugar.

En días pasados, la insistencia de
volver a clases presenciales se ha
vuelto un solo discurso entre la Secre

taría de Educación Pública y los go
biernos federal y capitalino; sin em
bargo, la resistencia de los padres de
familia, de muchos, es que no están va
cunados los menores y esto pone en
riesgo no sólo a ellos, sino a las familias
que, si bien ya recibieron en su mayo
ría el biológico, no impide que se pue
dan enfermar.

A esto viene, quizá, la modificación
al Plan Nacional de Vacunación, pues
ya que los universitarios no pueden
poner pretexto, porque al menos en la

CDMX ya están vacunados, los adoles
centes en edad de cursar la preparato
ria o bachillerato aún no estaban en

posibilidad de inoculación.
Ahora con el reciente anuncio se

reducirá la cantidad de menores en

edad escolar que no tendrán el pretex
to para no volver a las aulas; sin em
bargo, esto se debe, sin duda, a la nece
sidad de reactivar la economía a como

dé lugar, pues el movilizar a miles de
estudiantes de nivel medio superior
implica un aumento en el consumo, en
muchos rubros.

Sin duda esta modificación no está

a la altura de las necesidades de la po
blación, pues lo que lleva al gobierno
federal a, como dice el dicho popular, a
comerse sus palabras y vacunar a me
nores de edad, es la economía y no la
salud de la población, ya que siguen
llegando embarques de vacunas pero
no precisamente de las que se pueden
ocupar en menores.

Por supuesto hablar como en otros
países de una tercera dosis para refor
zar la inmunización no es tampoco una
prioridad del gobierno, y menos ahora
que el presupuesto fue rasurado en
muchos rubros.
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DIARIO CON
LA MONT

Américo Villarreal
responde a sus migrantes
FEDERICO
LA MONT

Cd. Victoria y Brownsville: La trayectoria del sena
dor, presidente de la Comisión de Salud y ganador en la pri
mera etapa del proceso de elección del candidato de Morena,
Tamaulipas 2022, (Américo Villarreal Aitaya) está vinculada
con la rama consular de la diplomacia mexicana, para muestra,
su tío, Emilio Villarreal Guerra, quien coordinó 1986 la cam
paña para gobernador de esa entidad del subsecretario de
Agricultura, senador y ejecutivo estatal Américo Villarreal
Guerra. A partir de esa reflexión y en el marco del CXI
Aniversario de la Revolución Mexicana, el sobrino e hijo de la
dinastía Villarreal Guerra reconoció la influencia de sus S00

mil paisanos residentes en Estados Unidos. Esa realidad y la de
los mexicanos que sobreviven en los condados de Cameron,
Willacy y Kenedy fue requerida al cónsul mexicano Vladimir
Hernández Lara, personal del Servicio Exterior quien así

visualizó su condición: "Nuestra misión es proveerá los conna
cionales de certidumbre jurídica a través de la expedición de un
pasaporte o matrícula consular, asesoría legal en la eventualidad
que enfrenten un problema ante las autoridades texanas como la
atención a los servicios de salud, educación y acceso a la recre
ación y esparcimiento".

Retos 2022: Ante la reapertura de los cuatro puentes inter
nacionales que forman parte de su circunscripción consular,
Hernández Lara quien previamente ocupó las misiones diplo
máticas en Roma, Bruselas, Asunción y Miami, adelantó la reac
tivación no solo económica, sino la más emotiva que tiene que
ver con la unidad familiar, pues debido a que en las dos enti
dades, tamaulipeca y texana, prevalece una sola identidad.
Concluyó, quien también fue representante de México ante los
organismos multilaterales de Roma, tales como la FAOf el Pro
grama Mundial de alimentos y el Fondo Internacional de De
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sarrollo Agrícola (FIDA). "No obstante 1a prolongada pandemia
20203021, nuestros connacionales ya cuentan con un pasaporte
electrónico que cubre los más elevados niveles de seguridad".

De vuelta, Tamaulipas 2022: así como en 1986 el
senador Américo Villarreal Guerra dejó en el camino al sub
secretario del CEN del PRI, Manuel 'Meme' Garza González,
respaldado por el Grupo Atlacomulco a través del presiden
ciable Alfredo del Mazo González, 36 años después el here
dero de su legado Américo Villarreal Anaya se ubica en la
posibilidad de asegurar la nominación de Morena para así lle
gar, de acuerdo con la última encuesta de Massive Caller, de
3 a 1 frente al viable aspirante panista César '£7 Truco' Ve
rástegui, quien se desempeña en la Secretaría de Gobierno.

Dinastías Tamaulipas: Hacia el 6 de junio 2022, la
entidad que vio nacer al Partido Nacional Revolucionario (PNR)
cuyos precursores fueron los tamaulipecos Emilio Portes Gil
y Manuel Pérez Treviño. El hora PRI, seguramente postulará

como su abanderado a Enrique Cárdenas del Avellano, cuyo
padre, Enrique Cárdenas González, fue designado por el
presidente Luis Echeverría a la titularidad del Palacio de
Gobierno de Ciudad Victoria, A partir de 2016, el PRI se pul
verizó en la geopolítica tamaulipeca derivado de la posible
connivencia de sus mandatarios Manuel Cavazos, Tomás
Yarrington, Eugenio Hernández Flores con el crimen orga
nizado, situación que alcanzó su momento álgido con su aban
derado 2010, el cardiólogo Rodolfo Torre Can tu.

Texas y Tamaulipas: Al norte del río Bravo hay repre
sentantes de ascendencia mexicana, como el diputado por
Laredo Henry Cuellar, a quien por iniciativa del senador
Américo Villarreal se conferirá el galardón al Migrante
Solidario como un estímulo hacia los representantes populares
del Caucus mexicano en Washington que promueven la
defensa de los derechos humanos de nuestros connacionales.

Texas, entidad gobernada por el republicano expresidente de
Estados Unidos, George Bush, buscará alcanzar el 34 Distrito
Congresional, la doctora oncóloga, hematóloga e internista
Laura Cisne ros, quien durante una década buscó la solución
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de la salud para las comunidades de los cinco condados que
representa como la Eamada 'Joya de la Corona' Cameron.
Víspera de la elección primaria programada para el 1 de
marzo de 2022 entre cuatro aspirantes del partido del burrito,
la doctora Cisneros coincidió con su similar de profesión
Américo Villarreal en el sentido que la creación del Centro
del Bienestar para la Salud y la primera universidad del mi
grante en Texas, contribuirán a revertir la espiral de enferme
dades como la diabetes, hipertensión, infarto del miocardio,
embolia y cánceres que están mermando la salud de los paisa
nos. "Solo a través de una mayor conciencia sobre la prevención
de 1a salud, Texas y México avanzarán hacia un estadio en que
esos males junto con la actual pandemia Covid19 no se convier
tan en un cóctel mortal para nuestra población" y concluyó quien
seguramente representará al 34 Distrito ante el Capitolio "en la
solución a los grandes problemas de mi estado ".

Inédito: El Diálogo de sus paisanos en el sur de Texas con
Américo Villarreal, quien abordado con el tema de la segu
ridad junto con el presidente de la Asociación Nacional de
Locutores en Tamaulipas, Mario Díaz Vargas, a quien res
pondió: "De contar con el respaldo de ios tamaulipecos, se cre
ará una policía de proximidad y se proveerá a sociedad de
mejores empleos por lo que la seguridad pública y social
serán prioridades de la nuera alternancia, abanderada por la
Cuarta Transformación". Finalmente, la comunicadora Lupita
Díaz, residente de Brownsville, recordó a América
Villarreal su compromiso con la comunidad femenina de
Tamaulipas para que no migren del sur al norte del río Bravo
afectando al núcleo familiar toda vez que las mujeres se ven
forzadas a abandonar a sus hijos y los vulnerables ante el cri
men organizado.
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Jugar a la buena

Matías Paacai/Alejandro Iglesias Rebollo

En una divertida entrevista

de "Brozoel payaso tene
broso, sabroso y goloso,

para Latín US, con el senador
Hiendo Monreal, se habló hasta
de amores perversos, encuentros
y desencuentros. Y hasta de cogi
das del toro, en el Argot taurino,
no sean mal pensados.
Pues bien, les decía que en esa

entretenida conversación, el hábil
polemista Víctor Trujíllo, de tras
cendencia actoral que devino en el
personaje "Brozo", acorraló a
Monreal de tal manera que el zaca
tecarto echó mano de toda su habili

dad política para salir del redil.
El payaso le dijo que él sabe que

a Ricardo ule están tendiendo la

cama en el Senado'\ frase figurada
para decirle a alguien que lo están
acechando para darle mastuerzo.
A lo que Monreal hábilmente res

pondió que aunque Je estén ten
diendo la cama, él no se Acuesta
con cualquiera, aludiendo a que no
se deja ir con el canto de las sire
nas.

£n la parte medular de la con
versación f el líder de las y los se
nadores de Morenar que son la
mayoría, dijo con toda firmeza que
va a jugar por la buena para hacer
se de la candidatura presidencial
con Morena en 2024.

Con "Brozo", el payaso tene
broso, y en otros espacios, Mon
real ya ha señalado con insisten
cia que es necesario que se lleve
a cabo un proceso Abierto, trans
parente, democrático y sin impo
siciones para la candidatura pre
sidencial de Morena en 2024, a fin
de evitar confrontaciones.

Por eso sostiene que competirá
limpiamente y a la buena, pues re
presenta "la esperanza de Méxi
co'* y se encuentra en su mejor mo
mento político. No deja de señalar
que es aliado del Presidente de la
República y fundador de Morena,
por lo que buscará continuar con
el proceso de transformación.
Asegura que López Obrador es

un demócrata que sufrió por la im
posición, por lo que adelantó que
no habrá "dedazo". "Estoy seguro
de que dejará competir en igualdad
de circunstancias" y permitirá que

haya "piso parejo" para que la gen
te decida.
Pero la advertencia del senador

sigue en el aire: se deben profun
dizar los mecanismos democráti

cos del partido, pues si no se modi
fican los métodos para la elección
de candidatos, hay posibilidades
de que exista ruptura y escisión, lo
cual pondría en riesgo el triunfo
del movimiento en 2024. [Aguas!

Refuerzan seguridad
en Zacatecas

Por cierto, el hermano de Ricardo,
David Monreal Ávila, que es go
bernador del vapuleado estado de
Zacatecas, tomó enérgicas medi
das ante el desmedido incremen

to de inseguridad y sangrienta
violencia en ese estado.

Hace apenas unos días le tomó
protesta de ley al general de Bri
gada Diplomado de Estado Mayor
retirado, Adolfo Marín Marín,
como secretario de Seguridad Pú
blica.
Esto con el fin de fortalecer las

acciones de seguridad que se ali
nean a la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública, cuyo objetivo
se enfoca en recuperar la tranquili
dad y avanzar en la construcción
de un Zacatecas seguro, dijo el
mandatario.

"Con su formación policiaca, con
su preparación académica, con su
compromiso con este estado y con la
patria, ha sabido honrar, cumplir en
esa responsabilidad", indicó David
Monreal. Esperemos que sea para
bien.

Habló el burro

y dijo ¡muuuh!
El vicegobernador de Guerrero y
senador de la República, Félix
Salgado Macedónio no sabemos
si en serio o en broma, afirma que
el consejero presidente del INE,
Lorenzo Cor do va Vianello, será
el candidato del PAN a la Presi

dencia de la República en 2024.
Esto lo hizo el dipsómano legis

lador por Morena mediante sus
redes sociales, en donde dice que
el funcionario es "liii m alandro que
asalta en despoblado".
Aquí cabe la pregunta: ¿Qué ho

ras Éráis? Porqué el "primer papá "
de Guerrero, no tiene la cola muy
corta que digamos. Cuando se le
acabe el fuero tendrá que responder
a las acusaciones de violador de

mujeres y salteador de caminos que
hay en su contra.
Ya veremos dijo un ciego
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